
Одним из главных экспонатов 
стенда «Сделано в Москве» 
стал электромобиль «Москвич 
3е». Сегодня на столичном за-
воде, возродившем знамени-
тую марку, уже начали само-
стоятельную сварку кузова. 
А в начале 2024 года парал-
лельно с крупноузловой сбор-
кой начнется производство 
моделей «Москвич 3» и «Мо-
сквич 3е» по полному циклу. 
Познакомиться участники 
форума смогли и с роботом по 
имени Мира. Он создан спе-
циально для Московской эко-
номической школы, но такие 
же устройства компания-раз-
работчик экспортирует в Уз-
бекистан и Германию. 
— Стенд очень впечатляет, — 
поделилась мнением предста-
витель Российского экспорт-
ного центра Дина Горчако-
ва. — Очень много инноваций 
представлено.
Подготовлена также насыщен-
ная деловая программа. Вы-
ступая на сессии «Новая гео-
графия. Возможности и вызо-
вы», министр правительства 
Москвы, руководитель Депар-
тамента инвестиционной 
и промышленной политики 
Владислав Овчинский расска-
зал, что в этом году центр «Мо-
спром» организовал участие 
компаний столицы в междуна-
родных бизнес-миссиях и вы-
ставках, на которых предпри-
ятия провели более 1,8 тысячи 
встреч с потенциальными пар-
тнерами. 
— Москва всегда делала упор 
на несырьевой неэнергетиче-

ский экспорт, и порядка 
17 процентов от общего объе-
ма экспорта страны приходит-
ся на столицу, — отметил Вла-
дислав Овчинский. 

При этом город активно под-
держивает малый и средний 
бизнес. 
— Можно принимать пра-
вильные нормативно-право-

вые акты, создавать сильную 
федеральную инфраструкту-
ру, но регионам нельзя забы-
вать про малый и средний 
бизнес, — подчеркнул ми-

нистр столичного 
правительства. 
Власти города сти-
мулируют разви-
тие технологиче-
ских производств, 
в том числе за счет 
создания класте-
ров. Так, напри-
мер, активно раз-
вивается фарма-
цевтическая про-
м ы ш л е н н о с т ь . 
Ожидается, что 
к 2027 году выруч-

ка этого кластера составит по-
рядка 180 миллиардов руб-
лей. Также по поручению пре-
зидента России Владимира 
Путина ведется активная ра-

бота по созданию беспилот-
ников, в частности на терри-
тории индустриального парка 
«Руднево». 
На сессии «Особенности вы-
сокотехнологичного экспор-
та: барьеры и способы прео-
доления» руководитель Де-
партамента предпринима-
тельства и инновационного 
развития Москвы Кристина 
Кострома рассказала о мерах 
поддержки бизнеса. Она от-
метила, что гранты, субсидии 
и льготные кредиты в столице 
могут сегодня получать даже 
стартапы. 
— Мы помогаем привлекать 
любые формы инвестиций, — 
подчеркнула руководитель 
департамента. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru 

Вчера в выста-
вочном зале 
«Манеж» от-
крылся между-
народный фо-
рум «Сделано 
в России», в рам-
ках которого 
столица пред-
ставила стенд 
«Сделано в Мо-
скве». 

Ветераны получат выплаты
к предстоящему празднику
Ветераны-москвичи получат 
единовременную материаль-
ную помощь в связи с 82-й 
годовщиной начала контрна-
ступления советских войск 
в Битве под Москвой. Распо-
ряжение вчера подписал 
Сергей Собянин (на фото). 
Также он рассказал о строи-
тельстве мостов в городе. 

Выплату получат 1,9 тысячи 
человек: инвалиды и участни-
ки Великой Отечественной 
войны, а также участники 
обороны Москвы. В числе по-
следних — награжденные ме-
далью «За оборону Москвы», 
участники строительства обо-
ронительных рубежей под 
Москвой, работники пред-
приятий, организаций и уч-
реждений, военнослужащие, 
учащиеся ремесленных, же-
лезнодорожных училищ, 
школ фабрично-заводского 

обучения, работавшие в Мо-
скве с 22 июля 1941 года по 
25 января 1942-го.
— Размер выплаты составит 
40 тысяч рублей, — уточнили 
в столичной мэрии.
А на своем персональном сай-
те Сергей Собянин вчера опу-
бликовал ролик о важных про-
ектах строительства мостов.
— Строительство мостов че-
рез Москву-реку и другие вод-

ные артерии столицы являет-
ся одним из приоритетов на-
шей дорожной программы на 
ближайшие годы, — подчер-
кнул мэр города.
С 2011 года в Москве возвели 
22 моста. В этом году завер-
шили строительство трех 
объектов. Так, строится мост 
через реку Битцу протяжен-
ностью 109 метров. Сейчас 
ведутся работы по устройству 
плиты пролетного строения. 
Готовность моста составляет 
66 про центов.
Кроме того, возводится мост 
длиной 315 метров в створе 
Берегового проезда. Сейчас 
специалисты реконструиру-
ют участок от Новозаводской 
до 3-й Магистральной улицы.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Эксперты помогают 
предпринимателям
Вчера заместитель мэра сто-
лицы Наталья Сергунина 
(на фото) рассказала о том, 
как специалисты ГБУ «Малый 
бизнес Москвы» поддержи-
вают предпринима телей. 

За 11 лет специа-
листы ГБУ «Малый 
бизнес Москвы» 
провели более 
миллиона бесплат-
ных консультаций 
для представите-
лей делового сооб-
щества города. 
К экспертам обращались про-
изводители одежды и обуви, 
владельцы предприятий об-
щепита, издательств и других 
компаний. Информирование 
об образовательных програм-
мах, услугах и мерах поддерж-
ки способствует укреплению 
и расширению сегмента ма-
лого и среднего бизнеса.

— Эксперты помогают разо-
браться в более чем  100 темах 
по запуску и развитию бизне-
са. Среди них налогообложе-
ние, участие в госзакупках, 
планирование рекламных 

кампаний, опти-
мизация сайта 
и многое другое. 
Список постоянно 
обновляется и до-
полняется, — от-
метила Наталья 
Сергунина.
Миллионным по-
лучателем кон-

сультации от специалистов 
МБМ стала основательница 
творческой студии и магази-
на изделий из натуральных 
материалов Светлана Карпу-
шина. Она интересовалась 
инструментами для масшта-
бирования своего дела.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

«Всемирные игры дружбы» пройдут осенью 2024 года в Москве и Екатеринбурге. 
Соответствующий указ подписал президент РФ Владимир Путин. Кроме того, глава 
государства поддержал идею возрождения спортивных парадов на Красной площади.
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Курс на экспорт
Власти столицы оказывают всестороннюю поддержку отечественным 
компаниям для продвижения их продукции за рубежом

РУБЛЕЙ СЭКОНОМЯТ В ЭТОМ ГОДУ АРЕН
ДАТОРЫ 19 ИСТОРИЧЕСКИХ ЗДАНИЙ, ВОС
СТАНОВЛЕННЫХ ПО ПРОГРАММЕ 1 РУБЛЬ 
ЗА КВАДРАТНЫЙ МЕТР. ЛЬГОТНАЯ СТАВ
КА ПРИМЕНЯЕТСЯ ПОСЛЕ РЕСТАВРАЦИИ.

ЦИФРА ДНЯ

363 300 000

МИХАИЛ МИШУСТИН
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПРАВИТЕЛЬСТВА 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
Экономическое сотрудниче-
ство с дружественными госу-
дарствами должно способ-
ствовать решению внутренних 
задач. Прежде всего это дости-
жение национальных целей, 
которые поставил президент
в сфере роста благосостояния, 
содействия благоприятной де-
мографической ситуации, обе-
спечения технологического
и финансового суверенитета, 
повышения связности страны. 
Правительство будет вести эту 
работу и дальше — в коорди-
нации с Банком России, с уче-
том рекомендаций экспертов, 
представителей делового со-
общества, обратной связи 
отграждан. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Развитие и рост 
производств идет 
за счет создания 
индустриальных 
кластеров

19 октября. Руководитель Департамента предпринимательства и инновационного развития Москвы Кристина Кострома вместе со своим заместителем 
Александром Климовым осматривают стенд «Сделано в Москве» на международном экспортном форуме «Сделано в России» в ЦВЗ «Манеж»

Опыт познается 
через труд

Студенческие строительные отря-
ды — это важное стратегическое мо-
лодежное направление в нашем уни-
верситете. Мы выполняем поручение 
правительства о быстром включении 
ребят в производственные процессы. 
Наши учащиеся с первого курса в рам-
ках практики вливаются в реальную 
строительную атмосферу, реальные 
коммуникационные отношения на 
строительной площадке не только 

в России, но и за рубежом. 
В НИУ МГСУ организовано 12 отрядов, каждый из кото-
рых состоит из 50 человек. Могу сказать, что ребята фак-
тически составляют тот управленческий резерв, который 
приходит на строительную площадку, потому как буду-
щие специалисты уже владеют инженерными основами 
и понимают проблемы отрасли. Начи-
ная с первых дней их берут на инже-
нерные разряды и должности. Мы уси-
ленно готовим наших учащихся к циф-
ровизации отрасли и даем понимание 
этапов строительства от зарождения 
идеи до проектирования, эксплуата-
ции и утилизации. 
В течение года у нас проходит «Школа 
студенческих строительных отрядов», 
на которую записались около 1 тыся-
чи абитуриентов из 3,5 тысячи приня-
тых в этом году. В рамках строитель-
ных отрядов студенты работают пол-
ный день. Результатом программы 
стало то, что на 50 процентах строек 
в столице, которые берут студентов на объект, молодежь 
остается работать в течение следующего года. 
В этом году мы с Российскими студенческими отрядами 
возродили уникальное направление — «Всероссийские 
стройки», в рамках которого активно сотрудничаем с на-
шими партнерами. Наши студенты побывали на строи-
тельстве трех объектов «Росатома». 
Те студенты, которые пополняют отряды и работают на 
объектах, возвращаются опытными. Учеба для них стано-
вится более ориентированной. Огромная благодарность 
нашей отрасли, потому как за последние два-три года по-
высились заработные платы. Многие наши студенты по-
лучали до 120 тысяч рублей, в том числе и за труд на 
регио нальных объектах. Но надо сказать, что для них 
важны не только финансы, но и то уважительное отноше-
ние как к взрослому, которое они получают на стройке. 

В НИУ МГСУ продолжают работу студенческие 
строительные отряды. Вчера проректор по моло-
дежной политике университета Гузалия Фазылзя-
нова рассказала про это важное направление вуза.

первый 
микрофон

ГУЗАЛИЯ ФА
ЗЫЛЗЯНОВА
ПРОРЕКТОР 
ПО МОЛОДЕЖНОЙ 
ПОЛИТИКЕ НИУ 
МГСУ 

ДРУГИЕ ЗАЯВЛЕНИЯ МЭРА 
МОСКВЫ ➔ СТР. 2

Около 40 процентов экс-
портных поставок в дру-
жественные страны при-
ходится на Москву. 
При этом около 30 про-
центов составляет про-
дукция малых и средних 
предприятий столицы. 
В 2022 году объемы ин-
вестиций в промышлен-
ность составили порядка 
422 миллиардов руб -
лей. В 2023 году органи-
зовано участие крупных 
московских компаний 
в 14 международных 
бизнес-миссиях и 4 от-
раслевых выставках.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Ежедневный деловой выпуск  Weekend

столичная панорама

Чудеса случаются. 11-летняя косатка 
Ная ждет первенца. Из чего состоит 
рацион молодой мамы, чем она 
любит заниматься ➔ СТР. 3

события и комментарии

Возрождая традиции. В редакции 
«ВМ» прошла презентация 
радиоспектакля, записанного 
на виниловой пластинке ➔ СТР. 5

телевидение

Приключилась история: 
древнерусский детектив, дворцовые 
интриги, настоящая любовь 
императрицы ➔ СТР. 7
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Сергей Собянин: Подготовили новые занятия для горожан старшего поколения

Завтрак с семьей настраивает на продуктивный день

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин рассказал о новых 
занятиях для участников 
проекта «Московское долго-
летие», выпуске лекарств 
при лечении онкологии 
и производстве одежды. 

Группы по психологии, ланд-
шафтному дизайну, инфор-
мационным технологиям, 
истории и другим направле-
ниям открыты на базе 24 ву-
зов для участников проекта 
«Московское долголетие». 
В частности, более 200 групп 
посвящены истории страны, 
кино и краеведению. Как рас-
сказал Сергей Собянин, боль-
шое количество занятий для 
участников «Московского 
долголетия» подготовлено на 
осень-зиму. 
— Среди вузов-участников: 
Московский университет 
имени Ломоносова, Высшая 
школа экономики, Россий-

ский государственный худо-
жественно-промышленный 
университет имени Строгано-
ва, Московский Политех. Рас-
ширили программу для тех, 
кто интересуется историей. 
В проекте открыто свыше 
200 групп по истории страны, 
искусств, кинематографа 
и краеведению, — заявил мэр 
Москвы.
Сергей Собянин отметил, что 
много интересного найдут 
для себя и любители спорта. 
— На выбор 50 видов актив-
ностей — от гимнастики до 
футбола. И, конечно, по тра-
диции зимой в столичных 
парках стартуют занятия по 
катанию на коньках и лы-
жах, — добавил он.
Напомним, в настоящее вре-
мя для участников «Москов-
ского долголетия» открыто 
около пяти тысяч групп. Кро-
ме этого работают более сот-
ни групп в столичных поли-
клиниках по спецпрограмме 
«Тренировки долголетия». 
А вот занятия в парках в зим-
нее время пройдут при хоро-
шей погоде.

Наладят выпуск лекарств
В Москве создадут производ-
ство лекарств для лечения он-
кологических, генетических 
и редких заболеваний. Под-
робности сообщил мэр.

— Биотехнологический ком-
плекс концерна «Россиум» 
разместим в Алабушеве. 
В 2027 году предприятие уже 
должны ввести в эксплуата-
цию. Первый выпуск готовой 

продукции планируем полу-
чить не позднее первого квар-
тала 2028 года, — сообщил 
Сергей Собянин.
Комплекс станет частью фар-
мацевтического кластера сто-

лицы. Сегодня в него входят 
11 компаний, восемь заводов 
уже работают. 
Предприятия кластера будут 
выпускать 128 международ-
ных непатентованных наиме-
нований лекарственных пре-
паратов, 98 из них никогда 
ранее не производились 
в России.
— Таким образом, мы закро-
ем потребность в отечествен-
ных онкологических препара-
тах больше чем на 80 процен-
тов. Это позволит ускорить 
развитие им порто за ме ще ния 
и технологического суверени-
тета страны, — добавил мэр 
Москвы.

Поддержка производства
Московские производители 
одежды в три раза увеличили 
выпуск продукции с начала 
текущего года. Сергей Собя-
нин в социальных сетях рас-
сказал о поддержке отрасли.
— С января по август выпу-
стили 283 тысячи мужских 
и женских костюмов и пиджа-
ков, а также свыше 120 тысяч 
пар брюк. Сегодня в столице 

одежду, обувь, сумки, голов-
ные уборы и многое другое 
выпускают больше 250 ком-
паний, — привел данные мэр 
города.
Сергей Собянин также рас-
сказал о комфортных услови-
ях и преференциях, которые 
предприятия легкой промыш-
ленности могут получить на 
инвестиционном портале Мо-
сквы. Так, статус промышлен-
ного комплекса дает произво-
дителям значительные нало-
говые льготы.
А компании — резиденты осо-
бой экономической зоны 
«Технополис «Москва» осво-
бождаются на десять лет от 
имущественного, транспорт-
ного и земельного налогов. 
При этом ставка налога на 
прибыль для них составляет 
всего 2 процента. 
— Налоговые льготы, кото-
рые получают резиденты, раз-
витая инфраструктура, благо-
устроенная общественная 
среда оказывают мощную 
поддержку производите-
лям, — отметили в ОЭЗ «Тех-
нополис «Москва».

Кроме того, сегодня столич-
ные власти объявили — осо-
бая экономическая зона «Тех-
нополис Москва» взяла гран-
при в номинации «Проект, 
направленный на достижение 
целей устойчивого развития» 
профессиональной премии 
в области экологического, со-
циального и корпоративного 
управления ESG Excellence 
Award 2023. Площадки осо-
бой экономической зоны сто-
лицы, подведомственной Де-
партаменту инвестиционной 
и промышленной политики, 
находятся в городской черте, 
поэтому соблюдение экологи-
ческих и социальных требова-
ний является важным аспек-
том ее деятельности.
Поддерживает Москва произ-
водителей и тем, что город вы-
деляет земельные участки под 
масштабные инвестицион-
ные проекты, в числе которых 
и строительство новых произ-
водств. Речь не только о выпу-
ске одежды, но и о других 
промпредприятиях.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Заведующая Центром мо-
сковского долголетия «Лиа-
нозово» Анна Гузова расска-
зала «ВМ» о том, как выстра-
ивается ее рабочий день 
и что заряжает ее на продук-
тивную работу.

Для Анны Гузовой утро — это 
своеобразная батарейка, ко-
торая заряжает ее энергией на 
предстоящий день. 
— Каждое утро я встаю в 6:30, 
и ко мне приходит пес породы 
йоркширский терьер Мартин, 
любимец всей семьи. Я делаю 
небольшой комплекс упраж-
нений, чтобы поддерживать 
мышцы в тонусе, а Мартин со-
ставляет мне компанию, — 
делится Анна Гузова. 
За утренней трапезой собира-
ется вся семья: муж, пятнад-
цатилетний сын Федор и пес 
Мартин, которому она ставит 
мисочки с кормом и водой.
— Мы стараемся, чтобы за-
втрак был здоровым, напри-
мер, люблю утром съесть бу-
терброд с красной рыбой, 
сын предпочитает гречку 

с молоком, а муж — поклон-
ник яичницы-глазуньи, — го-
ворит она.
За завтраком семья обсуждает 
планы на грядущий день.
— Сын учится в театральной 
студии, и мы обсуждаем его 
роли, муж делится с нами но-
востями спорта, ведь он уже 
много лет работает спортив-
ным журналистом. А я делюсь 
историями из жизни нашего 
центра, — говорит Анна.
Стрелки часов показывают 
8:40, а это значит, что пора 
выходить из дома и отправ-
ляться на работу.
— Я живу недалеко от станции 
метро «Тимирязевская» и еду 
несколько остановок по пря-
мой до «Алтуфьево», дорога 
занимает минут 30. У меня 
есть традиция — стакан горя-
чего капучино по дороге 
и обязательное чтение по-
следних новостей, — говорит 
Анна. — Центр «Лианозо-
во» — новый, он был открыт 
летом этого года.
Ровно в 9:45 руководитель 
переступает порог центра 

и первым делом проверяет все 
локации.
— В первую очередь обращаю 
внимание на чистоту. Важно, 
чтобы люди чувствовали себя 
комфортно в уютной обста-
новке и доброжелательной 
атмосфере, — делится Гузо-
ва. — Потом провожу пятими-
нутку с коллегами, на которой 
мы в игровой форме отраба-
тываем стандарты общения 
с нашими посетителями, что-

бы каждый гость центра при-
ходил и уходил в хорошем на-
строении. Затем обсуждаем 
планы на день и приступаем 
к работе.
В 10 утра двери центра откры-
ваются, и сотрудники встре-
чают первых посетителей.
— Большинство занятий про-
водят настоящие энтузиасты, 
люди серебряного возраста, 
лидеры наших клубов, гото-
вые поделиться своими навы-

ками, опытом и знаниями 
в разных областях. Много вре-
мени уделяю поиску экспер-
тов для проведения меропри-
ятий. Мы приглашаем меди-
ков в рамках программы 
«Школа здоровья», психоло-
гов, артистов, косметологов 
и других экспертов, — делит-
ся руководитель.
Анна Гузова пишет сценарии 
к праздничным мероприяти-
ям и выступает на них в роли 
ведущей. Эти навыки она об-
рела в школе благодаря класс-
ному руководителю Людмиле 
Владимировне Соболевой, 
которая сейчас является лиде-
ром художественных клубов 
в центре.
— Я горжусь многолетней 
дружбой со своим учителем. 
Хочу похвалить наш замеча-
тельный коллектив, который 
реализует все пожелания и ре-
комендации наших активи-
стов, — подчеркнула она.
В 20:00 у Анны заканчивается 
рабочий день, и она спешит 
домой к любимой семье. Дома 
ее уже ждет любимый пес 
Мартин, мечтающий о вкус-
ном ужине и прогулке на све-
жем воздухе в парке «Дубки».
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

ДЕНЬ МЭРА

14 августа. Мэр столицы Сергей Собянин (в центре) на встрече с участниками проекта 
«Московское долголетие», прошедшей в рамках Урбанфорума в Гостином Дворе

Яркие краски осенней 
листвы разбавляют 
урбанистический 
пейзаж на фоне башен 
«Москвы-Сити»

ОТ ДОМА ДО РАБОТЫ

Прогулки по парку 
умиротворяют

Заместитель главы управы 
Выхино-Жулебино Андрей 
Левкин (на фото) уже много 
лет работает в сфере жилищ-
но-коммунального хозяй-
ства, поэтому отлично знает, 
как сделать так, чтобы окру-
жающая обстановка в районе 
радовала местных жителей. 
Вчера «ВМ» пообщалась 
с ним.

Андрей Александрович начи-
нал свою карьеру более 10 лет 
назад в районе Орехово-Бори-
сово Южное, а теперь приоб-
ретенный там опыт успешно 
использует в новом для себя 
районе. В этом году в районе 
Выхино-Жулебино приводят 
в порядок популярный у мест-
ных жителей сквер «Березо-
вая роща» на Привольной ули-
це. Это место нравилось мно-
гим отдыхающим, однако до-
суговой инфраструктуры там 
не хватало, поэтому специа-
листы принялись за работу, 
чтобы создать комфортную 
общественную зону. В сквере 
оборудовали две спортивные 
площадки — с тренажерами 
и для игры в волейбол и ба-
скетбол, есть где провести 
время и с детьми — появился 
красивый и комфортный 
игровой городок с пружинны-
ми качелями, песочницей, 
горками. 

— Мнение местных жителей 
для нас очень важно, поэтому 
мы всегда с ними консульти-
руемся, особенно если речь 
идет о знаковых местах, — от-
метил глава управы.
Несмотря на то что работа 
у него сложная и ответствен-
ная, а рабочий день ненорми-
рован, Андрей Александро-
вич находит время, чтобы от-
дохнуть и провести свой вы-
ходной в любимом городе.
— Я увлекаюсь мотопутеше-
ствиями. Во время таких по-
ездок можно не только от-
крыть для себя новые места 
как в городе, так и за его пре-
делами, но и здорово разгру-
зиться, — рассказал Андрей 
Левкин. — Если говорить о пе-
ших прогулках, то очень лю-
блю парк «Кузьминки» — там 
невероятная природа и осо-
бая умиротворяющая, рассла-
бляющая атмосфера. Он хо-
рош в любое время года 
и в любую погоду.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

ЛЮБИМЫЙ ГОРОД

18 октября. Заведующая Центром московского долголетия 
«Лианозово» Анна Гузова на любимой работе

Район Выхино-Жулебино 
находится в Юго-Восточ-
ном административном 
округе. Его население со-
ставляет свыше 241 тыся-
чи человек, район счита-
ется одним из самых гу-
стонаселенных в городе.
На территории района на-
ходится одна из крупней-
ших зеленых зон в окру-
ге — Жулебинский лесо-
парк, который считается 
особо охраняемой при-
родной территорией. 
Его площадь составляет 
112,1 гектара.

справка

Жюри определит самых 
гостеприимных отельеров

В столице стартовал прием 
заявок на туристический 
конкурс «Путеводная звез-
да — 2023». Он продлится 
до 24 октября. 

Премия организована прави-
тельством Москвы и присуж-
дается разным проектам, ко-
торые внесли существенный 
вклад в сферу туризма — это 
может быть гостиница, кафе, 
туроператор и так далее. Кон-
курс проходит в городе уже 
в 24-й раз и за эти годы приоб-
рел огромную популярность 
среди представителей тури-
стической отрасли. 
— Москва обладает огром-
ным туристическим потенци-
алом: современная инфра-
структура, богатое культур-
ное наследие, насыщенная 
событийная повестка. Одна-
ко туризм и индустрия госте-
приимства — это прежде все-
го люди. Это настоящие про-
фессионалы своего дела, ко-
торые любят город и делятся 
своей любовью с гостями, — 

подчеркнула заместитель 
председателя Комитета по 
туризму города Москвы Али-
на Арутюнова.
Одним из главных нововведе-
ний этого года стало появле-
ние дополнительных номина-
ций. В их число вошли:  «Луч-
ший отель для семейного от-
дыха», «Лучший завтрак 
в отеле» и «Лучшая публика-
ция о путешествиях по Мо-
скве». Новую почетную награ-
ду «Лучший клиентоориенти-
рованный отель» получит го-
стиница с особыми формами 
обслуживания, где созданы 
комфортные условия для ино-
странных гостей, например, 
путешественников из стран 
Ближнего Востока, Индии или 
Китая. Всего в конкурсе пред-
ставлено 17 номинаций, боль-
шинство из которых ориенти-
ровано именно на столичные 
гостиницы.
Итоги конкурса «Путеводная 
звезда — 2023» экспертное 
жюри подведет в декабре. 
Часть финалистов смогут вы-
брать москвичи при помощи 
голосования на портале «Ак-
тивный гражданин».
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

КОНКУРС досье
Анна Владимировна 
Гузова родилась 2 мая 
1977 года. В 1999 году 
окончила факультет 
культуроведения Мо-
сковского государствен-
ного университета куль-
туры и искусства. 
В 2004–2005 годах про-
шла программу профес-
сиональной переподго-
товки в МГУ имени 
Ломоносова, получив 
диплом специалиста 
по связям с обществен-
ностью. 
С 2004 по 2011 год — 
руководитель отдела 
корпоративных связей 
с общественностью 
в ИД «Коммерсант». 
С 2012 по 2015 год — 
менеджер по связям 
с общественностью 
в крупной торговой сети.  
С 2021 по 2023 год — 
руководитель 
ЦМД «Бибирево». 
С июня 2023-го — руко-
водитель ЦМД «Лиано-
зово».
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Что написать 
себе будущему

19 октября отмечается День 
написания письма в буду-
щее. «ВМ» решила расспро-
сить руководителей столич-
ных структур и ведомств: 
а какое письмо самому себе 
в будущее написали бы они?

АНТОН ИЩЕНКО
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ЦЕНТРАЛЬНОГО 
СОВЕТА ВСЕРОССИЙСКОГО 
ОБЩЕСТВА ИЗОБРЕТАТЕЛЕЙ 
И РАЦИОНАЛИЗАТОРОВ, 
ОБЩЕСТВЕННЫЙ УПОЛНОМОЧЕННЫЙ 
ПО ВОПРОСАМ ИЗОБРЕТАТЕЛЬСТВА 
И ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНОЙ 
СОБСТВЕННОСТИ В ГОРОДЕ МОСКВЕ

Помните капсулы времени? 
Их закладывали при строи-
тельстве важных объектов. 
При этом в каждом таком по-
слании были пожелания свет-
лого будущего для потомков, 
номера газет или рисунки. 
Капсулой времени, но не из 
прошлого, а из будущего, я бы, 
пожалуй, воспользовался так: 
написал бы себе письмо, что 
увлечение техникой, желание 
разобраться в экономических 
вопросах помогут не только 
мне, но и самым разным изо-
бретателям, что мечтать нуж-
но больше, а пробовать созда-
вать что-то необычное — как 
можно чаще. 

КОНСТАНТИН ВОРОНИН
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
СТОЛИЧНОГО АРХЕОЛОГИЧЕСКОГО 
БЮРО

В таком письме я бы, пожа-
луй, раскрыл некоторые се-
креты раскопок, которые мы 
ведем в последние годы. На-
писал бы, что меня в буду-
щем ждут великие тайны За-
рядья, Биржевой площади, 
центральных переулков Мо-
сквы и многих других знако-
вых мест. Думаю, что, полу-
чив такое послание подрост-
ком, очень сильно удивился 
бы и обрадовался. С 12 лет 
как раз думал о профессии 
археолога, а письмо из буду-
щего еще больше разогрело 
бы интерес к этой уникаль-
ной науке. 

РОМАН ДЕРМАНСКИЙ
ДИРЕКТОР ОБЪЕДИНЕНИЯ 
КУЛЬТУРНЫХ ЦЕНТРОВ 
ЗЕЛЕНОГРАДСКОГО 
АДМИНИСТРАТИВНОГО ОКРУГА

Я обязательно написал бы се-
бе в будущее письмо, что буду-
щее начинается сейчас! Имен-
но с этой фразы ты начинаешь 
совещание на работе уже 
20 лет. В погоне за инноваци-
ей, технологическим и цифро-
вым прогрессом не забывай 
заботиться о «земном», о кор-
нях. Традиция, семья, книга — 
это то, что формирует наш 
собственный дом. Как прави-

ло, человек стремится к гар-
монии, духовному росту, бере-
жет в памяти образы прошло-
го, чтобы знать, к чему стре-
миться в изобилии будущего. 
Идти за трендом без собствен-
ного опыта — значит раство-
рить себя в предлагаемых об-
стоятельствах. Ищи свой путь, 
формируй реальность, люби 
свой дом.

ДЕНИС СЕМЕНОВ
ПРЕЗИДЕНТ РОО ДЮСИФК 
ВОЗРОЖДЕНИЕ

Поскольку вначале своего 
профессионального пути 
я был, наверное, излишне ре-
зок в принятии каких-то ре-
шений и принимал их порой, 
не взвешивая разные пози-
ции, то обязательно посовето-
вал бы себе в этом письме 
быть немножечко смиреннее. 
Если бы раньше не рубил 
сплеча, то многих моментов 
можно было бы избежать. 
И, конечно, не останавливать-
ся, заниматься своим делом. 

АЛИСА КУЧКАРОВА 
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ГОРОДСКОЙ ВОЛОНТЕРСКОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ ЗА ДОБРОТУ

В таком письме я бы попроси-
ла себя не переживать о ве-
щах, которые не будут иметь 
значение через пару лет, а так-
же ценить настоящий мо-
мент, потому что жизнь доста-
точно коротка. 
Пожелала бы себе ценить 
каждую минуту со своими 
близкими и никогда не уны-
вать, потому что плохие мо-
менты обязательно сменяют-
ся хорошими. Выразила бы 
надежду, что с моей карьерой 
все сложится хорошо.

ДЕНИС БЕЛЯЕВСКИЙ 
РУКОВОДИТЕЛЬ АППАРАТА СОВЕТА 
ДЕПУТАТОВ МУНИЦИПАЛЬНОГО ОКРУГА 
ОРЕХОВОБОРИСОВО ЮЖНОЕ

Вопрос написания письма се-
бе в будущее — очень необыч-
ная тема, вот письмо самому 
себе в прошлое не вызывает 
никаких вопросов, потому что 
можно передать накоплен-
ный опыт. Мое письмо в буду-
щее, наверное, представляло 
бы собой некую исповедь са-
мому себе — каким я вижу се-
бя спустя много лет, что 
я оставил после себя, не жа-
лею ли о прожитых годах. Это 
одна из вечных тем, на кото-
рые можно рассуждать доста-
точно долго. 

ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ,
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА,
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
edit@vm.ru

НАКАНУНЕ ВЫХОДНЫХ

Принимаем гостей 
круглый год
За восемь месяцев 2023 года Москву посетили свыше 
15,5 миллиона туристов. Большой популярностью 
пользуется столица у жителей других регионов России. 
Увеличивается количество гостей из стран Азии. Они 
приезжают посмотреть на главные символы столицы, 
но открывают для себя и новые интересные места.

Особая экономическая зо-
на «Технополис «Москва» 
получила престижную 
премию в области экологи-
ческого, социального
и корпоративного управ-
ления ESG Excellence 
Award.
Резидентами технополиса 
становятся производства, 
внедряющие в управление 
бизнесом стандарты ESG.
— Компании используют ре-
сурсосберегающие техноло-

гии, осуществляют раздель-
ный сбор отходов и занима-
ются мониторингом выбросов 
СО2, — рассказал заммэра 
Москвы по вопросам эконо-
мической политики и имуще-
ственно-земельных отноше-
ний Владимир Ефимов.

■
На западе Москвы капи-
тально отремонтировали 
знаменитый круглый дом.
Эффектное здание на улице 
Довженко, построенное 

в 1976 году, наверняка видел 
каждый, кто смотрел фильм 
«Москва слезам не верит». 
Во время капремонта приве-
ли в порядок фасады, балко-
ны и подъезды дома, а также 
модернизировали системы 
горячего водоснабжения 
и центрального отопления.

■
В Москве стартовал фото-
конкурс «Наследие в объ-
ективе». Заявки принима-
ются до 8 ноября.

Конкурс проводится для мо-
лодых людей в возрасте 
от 18 до 35 лет. Работы при-
нимают в пяти номинациях. 
Сделать снимок можно как 
на цифровую камеру, так 
и на смартфон или пленоч-
ный фотоаппарат. Главное, 
чтобы на нем был запечатлен 
объект культурного насле-
дия столицы. Это может быть 
старинный особняк, камен-
ный мост, фонтан, беседка  
и тому подобное.

важно

Будущие чемпионы получили тренировочную базу

Создание базы для подго-
товки чемпионов по конному 
спорту, модернизация соста-
вов метро и привлечение му-
зеев к образованию школь-
ников — одни из вопросов, 
которые со временем не по-
теряли актуальности.

Возрожденный комплекс
«Под Москвой, недалеко от 
станции Планерная, оборуду-
ется конно-спортивная база 
общества «Спартак». Площадь 
новой базы — 140 га. Она 
представляет собой прекрас-
ное место для занятий конным 
спортом. На лугу, в котловине, 
предполагается выстроить ип-
подром с дорожкой в полтора 
километра. Уже начато перео-

борудование бывшего ангара 
Осоавиахима под манеж раз-
мером 40 на 20 метров».
5 октября 1938 года
Недавно в Москве открыли 
после масштабного обновле-
ния конноспортивный ком-
плекс «Битца».
— Битцевский 
с п о р т и в н ы й 
олимпийский 
комплекс, на-
верное, знают 
все конники на-
шей страны. От-
сюда вышло 
большое коли-
чество чемпио-
нов России и ми-
ра, — сказал мэр 
Москвы Сергей 
Собянин. — Сегодня «Битца» 
переживает новое рождение. 
Здесь созданы новые спортив-
ные сооружения, восстановле-
ны исторические здания.
На прилегающей к комплексу 
территории Битцевского леса 

проложили конный маршрут 
протяженностью 1,7 кило-
метра.
25 августа 2023 года

■
Плавный ход
«Завод «Динамо» имени Киро-
ва начал производство элек-

трооборудова-
ния для ваго-
нов метро вто-
рой очереди. 
Вес вагона бу-
дет уменьшен. 
Более совер-
шенное обору-
дование позво-
лит значитель-
но повысить 
скорость. <…> 
Особый интерес 

представляет аппаратура 
управления. Она позволит во-
дителю осуществлять настоль-
ко плавный пуск состава, что 
пассажиры не будут ощущать 
ни малейшего толчка».
3 октября 1936 года

В следующем году на линии 
метро могут выйти обновлен-
ные составы «Москва 2020». 
Для них уже готов дизайн.
— Новый состав будет обла-
дать улучшенными техниче-
скими характеристиками, по-

этому поездки станут еще ком-
фортнее, — заверил заммэра 
Москвы, глава Департамента 
транспорта и развития дорож-
но-транспортной инфра-
структуры Максим Ликсутов.
31 августа 2023 года

■
Уроки в музее
«В Государственном литера-
турном музее состоялась пер-
вая массовая экскурсия школь-
ников Москвы на юбилейную 
пушкинскую выставку. <…> 
Участники экскурсии осмотре-
ли восемь залов. В первом они 
увидели множество советских 
изданий произведений Пуш-
кина».
13 октября 1949 года
Современные московские 
школьники ходят в музеи ре-
гулярно. Для этого в городе 
реализуются специальные 
проекты. Среди них — «Учеб-
ный день в музее».
Школьники приходят не про-
сто на экскурсии, а на полно-
ценные уроки по разным пред-
метам. Освоить учебный мате-
риал помогают экспонаты то-
го или иного музея.
19 октября 2023 года

Мы продолжаем готовиться к столетию, рассказывая об истории главной городской газеты. В преддверии этого праздника представляем вам цикл публикаций, в которых 
на основе материалов разных лет попробуем выяснить, как сильно со временем изменились заботы столичного правительства, какие проблемы волновали депутатов 
несколько десятилетий назад и какие вопросы решают народные избранники сейчас.

РЕШЕНИЯ 
ВЛАСТИ

Тренер школы конного спорта в комплексе «Битца» обучает 
ученицу верховой езде. Фото 1974 года 

наш век
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Знаменитая Ная готовится стать мамой

Игры и объятия и помогают 
косатке Нае из Центра оке-
анографии и морской биоло-
гии на ВДНХ справляться 
со своим новым положением. 
Обитательница «Москвари-
ума» ждет первенца. Сегод-
ня «ВМ» рассказывает, как 
специалисты заботятся 
о подводных обитателях, 
ждущих потомство.

Ученые удивлены. Впервые 
в российской истории наблю-
дений косатка готовится стать 
мамой в искусственных усло-
виях. К молодой Нае, возраст 
которой всего 11 лет, — самое 
пристальное внимание. Ей де-
лают заборы крови из хвосто-
вого плавника, контролируют 
вес, подбирают насыщенный 
микро- и макроэлементами 
рацион, делают ультразвуко-
вые исследования. Словом, 
все как у людей. У ветерина-
ров есть даже свой учет бере-
менных подводных обитате-
лей. И Нае здесь отведено са-
мое почетное место. 
— На данный момент ситуа-
ция развивается позитивно: 
беременность проходит без 
осложнений, Ная находится 
под постоянным наблюдением 
и получает должный уход. 
У нас есть все основания рас-
считывать на удачный исход 
родов. Продолжительность бе-
ременности косаток составля-
ет от 15 с половиной до 18 ме-
сяцев, чаще всего роды прихо-
дятся на срок 17 с половиной 
месяцев, так что с наибольшей 
вероятностью мы ожидаем по-
явления детеныша в дека-
бре, — отметила главный вете-
ринарный врач «Москвари-
ума» Ирина Суворова.
Для контроля состояния мате-
ри и детеныша используются 
два ультразвуковых аппарата 
с датчиками различной часто-
ты. Все-таки пробраться сво-
им электронным глазом 
к нужному месту даже самому 
современному оборудованию 
не так-то просто. Вес беремен-
ной Наи составляет почти три 
тонны. Для молодой косатки 
в положении — вполне себе 
норма. 
Сейчас тренеры, с 2014 года 
работающие с косатками 
в «Москвариуме», и врачи 
всеми силами стараются под-
держивать доверительную 
связь с Наей. Для нее разрабо-
тали индивидуальную про-
грамму тренировок, игр 
и упражнений. 
— Главная задача тренера — 
это комфортное состояние 
животного. Наше взаимодей-
ствие мы выстраиваем на до-

верии, понимании и уваже-
нии, — прокомментировал 
старший тренер Центра оке-
анографии и морской биоло-
гии на ВДНХ Александр 
Островский. — Например, 
Ная любит, когда ей чешут 
плавники, даже сама просит 
об этом. А играть любит как 
можно дольше — не всегда от-
пускает, по-своему просит за-
держаться. 
Безусловно, в «Мо-
сквариуме» не за-
бывают, что Ная — 
хищница. Ей требу-
ется много рыбы. 
В день она съедает 
40 килограммов 
красной рыбы, са-
лаки, мойвы, сель-
ди. Корм ей стара-
ются давать не 
в пасть, а бросать 
в воду, чтобы она 
в движении ловила 
рыбу. Так сохраняется ин-
стинкт охотницы. Он ей при-
годится и при кормлении ма-
лыша. 
— Всех нас — и ученых, и ве-
теринаров, и широкую обще-
ственность — волнует благо-
получный исход этих родов, 
дальнейшая судьба Наи и ее 
первенца. Беременность и ро-
ды в условиях искусственного 
содержания столь крупного 
китообразного, как косатка, 
ставит перед учеными и прак-
тиками беспрецедентный вы-
зов. Уверен, что объединение 

усилий российских ученых, 
ветеринаров, специалистов 
по содержанию морских мле-
копитающих позволит макси-
мально повысить шансы Наи 
вовремя и благополучно ро-
дить здорового детеныша, — 
говорит доктор биологиче-
ских наук, заместитель дирек-
тора по научной работе 
ФГБНУ «ВНИРО» Вячеслав 
Бизиков.

Специалисты переживают не 
только за рождение первенца 
Наи. По их словам, важно по-
мочь косатке сформировать 
материнские инстинкты. Как 
правило, молодые особи пере-
нимают опыт старших: вме-
сте со старшей самкой-матри-
архом рядом плавают и дети, 
и внуки. К сожалению, у Наи 
такой возможности нет. 
— В первые минуты после ро-
дов Нае важно будет подтол-
кнуть малыша к поверхности 
воды, чтобы он сделал свой 
первый вдох, — поясняет 

Ирина Суворова. — Наладить 
нужно и молочное вскармли-
вание. У китовых молоко 
очень жирное — покруче лю-
бых сливок. Жирность в сред-
нем составляет 40–45 про-
центов. 
На случай если Ная сама не 
сможет кормить малютку, для 
него уже закупили замени-
тель китовьего молока. По-
пробуют специалисты огра-
дить молодую маму и от любо-
пытных глаз зрителей. В пер-
вые месяцы Ная должна будет 
оберегать первенца, брать его 
в свой внутренний круг, что-
бы он научился не наталки-
ваться на препятствия, сори-
ентировался в пространстве. 
Режиссер-документалист Да-
нила Волков обещает снять 
фильм о положении Наи. 
В ленту войдут и кадры о жиз-
ни ее соседей — в «Москвариу-
ме» сегодня содержатся 12 ты-
сяч самых разных животных. 
— В «Москвариуме» постоян-
но рождаются новые обитате-
ли, некоторые из которых от-
носятся к редким видам, — 
говорит руководитель биоло-
гической службы Ирина 
Мейнцер. — Наши ветери-
нарные врачи и тренеры цен-
тра располагают всем необхо-
димым оснащением и облада-
ют широкой экспертной ба-
зой по ведению беременности 
морских млекопитающих.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

17 октября. Старший тренер Александр Островский занимается с косаткой Наей.
Помимо тренировок, она любит, чтобы в нее брызгали струей воды и чесали плавники

НА СЕМИ 
ХОЛМАХ

Появления 
детеныша 
эксперты ждут 
в декабре
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7,1 
приезжали в летние 
месяцы

8,4 
приезжали 
в другое время 
года
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Вчера уполномоченный 
по правам человека в Москве 
Татьяна Потяева (на фото)
заявила, что в ее адрес по-
ступило более 1,6 тысячи об-
ращений от участ-
ников СВО 
с 2022 года. 

По словам москов-
ского омбудсмена, 
обращения посту-
пают от военнос-
лужащих и членов 
их семей. 
— Совершенно разные вопро-
сы, которые поднимают люди 
в своих обращениях — и пись-
менных, и устных, — говорит 
Татьяна Потяева. — Такие во-
просы, как прохождение во-
енной службы, — это и усло-
вия прохождения, обмунди-
рование, которое получают 
наши воины. И уставные от-
ношения. 
Потяева уточняет, что, когда 
только была объявлена ча-
стичная мобилизация, основ-

ные жалобы, которые были 
направлены в ее адрес, каса-
лись работы военкоматов.
— Встречались вопросы на те-
му медицинского освидетель-

ствования, годно-
сти к службе, — го-
ворит она. — И, ко-
нечно, поступали 
обращения от 
многодетных се-
мей, которые име-
ют троих детей, 
или от семей, на 
чьих руках нахо-

дится ребенок-инвалид. Это 
тоже была проблема, которой 
мы занимались.
Она обратила внимание, 
что сейчас есть вопросы, за-
трагивающие тему обмена 
пленных.
— Ко мне также обращаются 
по вопросам включения в спи-
сок по обмену военнослужа-
щих, которые находятся в пле-
ну на территории Украины, — 
отмечает московский омбуд-
смен. — Здесь я должна 

отметить еще одну очень важ-
ную тему. Думаю, вы все на-
блюдаете в СМИ, как наш фе-
деральный уполномоченный 
Татьяна Москалькова прини-
мает активное участие в со-
действии возвращения из пле-
на наших воинов. 
Некоторые граждане, по сло-
вам Потяевой, обращаются 
к ней и по вопросам поисков, 
потому что не знают, где сей-
час находятся их родные. 
Уполномоченный по правам 
человека в России Татьяна 
Москалькова ранее заявила, 
что диалог с Киевом о защите 
прав россиян и украинцев, 
«подвергнутых репрессиям 
в связи с пророссийскими 
взглядами», идет трудно. 
— Зафиксированы неодно-
кратные случаи, когда дети, 
родителей которых арестова-
ли, остаются на Украине без 
попечения и опеки, — сказала 
Татьяна Москалькова.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Сержант отправится защищать 
мирную жизнь Донбасса

В одном из кабинетов военко-
мата оформляет документы 
на заключение контракта со-
трудник Росгвардии сержант 
Константин Павлов (фамилия 
изменена в целях служебной 
необходимости). Парень рас-
сказывает, что он с детства 
мечтал служить.
— Мой брат после срочной 
службы рассказывал много 
хорошего об армии, о взаимо-
выручке. И я для себя решил, 
что буду служить, — рассказы-
вает Константин.
Срочную службу он проходил 
в кинологическом центре 
в Дмитрове, где готовили со-
бак для спецподразделений.
— Мы натаскивали питомцев 
на поиск взрывчатых ве-
ществ, готовили по полгода, 
в каждом потоке было по две 
тысячи собак, — рассказыва-
ет Константин. — И они те-
перь очень нужны на спец-
операции.
Он вернулся домой, решил 
восстановиться в Росгвардию, 
а потом отправиться на спец-
операцию.
— Я уже по работе сталкивал-
ся с жителями Донбасса. 
И они рассказывали, какие 
зверства проявляли украин-
ские националисты. Поэтому 
хочу поехать и служить там. 
И уже знаю, какие функции 
буду выполнять: охранять 

объекты стратегического на-
значения — электростанции, 
железнодорожные узлы и так 
далее, — говорит доброволец.
Росгвардеец с документами 
заходит в кабинет военного 
комиссара полковника Ста-
нислава Протасова. Тот инте-
ресуется, как дела у молодого 
человека. Пока они беседуют, 
в кабинет заходит подписы-
вать документы сотрудник 
районной администрации ка-
питан запаса Дмитрий Санни-
ков, отвечающий за работу 
с населением по набору на 
контрактную службу.
— Мы проводим поквартир-
ный обход, разговариваем 
с жителями, рассказываем об 

условиях службы в зоне спе-
циальной военной операции, 
о социальных гарантиях, и это 
дает свои результаты, — гово-
рит Дмитрий. — Многие по-
том приходят оформляться на 
службу.
В среднем, по словам военко-
ма, в день приходят по 
одному-два человека. Но бы-
ли случаи, когда приходило 
и больше — записываться на 
контрактную службу прихо-
дили бывшие сотрудники рас-
формированной частной во-
енной компании «Вагнер».
— А еще в Митине есть две се-
мьи, откуда ушли воевать 
отец с сыном. Мы очень гор-
димся их поступком, — гово-

рит военком Станислав Про-
тасов.
Он отмечает, что сотрудники 
военкомата ежедневно обща-
ются с жителями, участвуют 
в проведении военно-патрио-
тической игры «Зарница».
— Эту игру проводили сотруд-
ники Росгвардии, дислоциру-
ющиеся в Северо-Западном 
административном округе, 
и я принимал участие в судей-
стве, — рассказывает Прота-
сов. — Я считаю, что в нынеш-
нее время надо больше прово-
дить работу с подрастающим 
поколением, устраивать встре-
чи с участниками спецопера-
ции и рассказывать о них на 
классных часах.

Кстати, по информации воен-
кома, регулярно проводятся 
беседы и с теми, кто отслужил 
срочную службу и приходит 
становиться на воинский 
учет.
— Из этой категории тоже 
есть люди, которые в дальней-
шем заключают контракты 
для участия в СВО, — продол-
жает Протасов.
Сейчас идет призывная ко-
миссия. И среди призывников 
есть те, кто выражает жела-
ние поехать на Донбасс. 
— Мы стараемся работать 
с молодежью, и это дает пло-
ды, — говорит военком.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

В Митинском во-
енном комисса-
риате идет при-
ем населения 
для набора 
на контрактную 
службу. Корре-
спондент «ВМ» 
узнал, чем руко-
водствуются 
мужчины, выби-
рая эту службу.

сVои люди

Омбудсмен рассмотрела более полутора тысяч 
обращений от военных и членов их семей

19 октября. Военный комиссар района Митино полковник Станислав Протасов (слева) беседует с будущим контрактником Константином, который в настоящий момент 
проходит службу в рядах Росгвардии

Нанесли урон технике 
националистов
Гвардии рядовой Олег Фи-
липпов (1) командовал ар-
тиллерийским расчетом. 
Вместе с подчиненными он 
выполнял боевую задачу 
по уничтожению вражеских 
минометов, которые под-
держивали наступающих 
украинских националистов. 
Олег оперативно рассчитал 
цели и передал указания 
наводчику. Затем артилле-
рийский расчет под коман-
дованием гвардии рядово-
го Филиппова приступил 
к поражению позиций вра-
жеского миномета. 
Стремясь подавить россий-
скую артиллерию, украин-
ские радикалы открыли от-
ветный огонь по расчету 
Филиппова. Находясь 
под непрерывным обстре-
лом со стороны боевиков, 
Олег продолжил выпол-
нять задачу и вести огонь 
по позиции противника. 
В результате благодаря 
профессиональным дей-

ствиям расчета гвардии ря-
дового Олега Филиппова 
противник потерял два 
минометных расчета 
и до 20 человек личного со-
става. При этом грамотное 
руководство Филиппова 
позволило не допустить 
потерь среди российских 
военнослужащих.

Отразили атаку врага
Заместитель командира 
мотострелкового взвода — 
командир боевой машины 
Эдгар Шихмагомедов (2)
выполнял боевую задачу 
по взятию стратегически 
важного населенного пун-
кта на одном из тактиче-
ских направлений. Колонна 
российских мотострелков 
маршировала в заданный 
район. На пути следования 
они попали под миномет-
ный и стрелковый огонь 
диверсионно-разведыва-
тельной группы врага. 
Старший сержант Шихма-
гомедов оперативно сори-
ентировался в обстановке. 
Он определил направле-
ние, откуда велся стрелко-
вый огонь противника, 
а затем отдал подчинен-
ным приказ занять выгод-
ные позиции, учитывая 
особенности местности.
В ходе боя Эдгар совместно 
с вверенным ему личным 
составом успешно отбил 
атаку диверсионно-разве-
дывательной группы про-
тивника. Российские бойцы 
уничтожили пятерых наци-
оналистов и пикап. 
Мужество и профессиона-
лизм старшего сержанта 
Эдгара Шихмагомедова, 
а также уверенные действия 
его подчиненных позволи-
ли успешно и без потерь от-
разить нападение против-
ника на колонну и выпол-
нить поставленную задачу 
в установленный срок.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 
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новости спецоперации

Националисты понесли потери 
На купянском направлении российские военные отразили 
за сутки 11 атак армии Украины, используя удары авиа-
ции, огонь артиллерии и тяжелые огнеметные системы. 
Об этом заявил официальный представитель Министер-
ства обороны генерал-лейтенант Игорь Конашенков.
Он также добавил, что оперативно-тактической авиацией 
нанесено поражение живой силе и технике противника 
в районе населенного пункта Невское ЛНР.
— За сутки на данном направлении потери ВСУ составили 
до 70 военнослужащих, танк, две боевые бронированные 
машины, три автомобиля; в ходе контрбатарейной борьбы 
поражены самоходная артиллерийская установка «Ака-
ция», а также самоходная гаубица «Гвоздика», — сказал 
Игорь Конашенков. 
■
Ликвидировали технику противника 
На донецком направлении бойцы подразделений «Юж-
ной» группировки войск совместно с авиацией, артилле-
рией и тяжелыми огнеметными системами отразили атаку 
противника в районе Клещеевки ДНР, об этом рассказал 
Игорь Конашенков. Кроме того, нанесено поражение жи-
вой силе и технике ВСУ в районах Андреевки, Курдюмов-
ки, Яковлевки и Васюковки ДНР.
— Общие потери ВСУ за сутки на данном направлении со-
ставили до 260 военнослужащих убитыми и ранеными, 
танк, две боевые бронированные машины и четыре авто-
мобиля; в ходе контрбатарейной борьбы поражены два 
орудия «Мста-Б», орудие Д-20, две гаубицы Д-30, само-
ходная артиллерийская установка «Гвоздика», а также га-
убица М119, — рассказал Игорь Конашенков. 
■
Артиллерия нанесла удар
На южнодонецком направлении бойцы подразделений 
группировки войск «Восток» ударами штурмовой и армей-
ской авиации, огнем артиллерии нанесли поражение жи-
вой силе и технике 72-й механизированной и 58-й мотопе-
хотной бригад ВСУ в районах населенных пунктов Угле-
дар, Новомихайловка и Старомайорское ДНР, — сообщил 
Игорь Конашенков.
— Потери украинских сил на данном направлении соста-
вили до 190 военнослужащих, две боевые бронирован-
ные машины и три автомобиля, — сказал Конашенков.
■
Отразили атаки радикалов 
На краснолиманском направлении бойцы подразделения 
группировки войск «Центр» ударами авиации и огнем ар-
тиллерии отразили шесть атак подразделений ВСУ в рай-
оне населенного пункта Червоная Диброва ЛНР, об этом 
сообщил Игорь Конашенков. 
— Потери противника составили свыше 235 военнослужа-
щих убитыми и ранеными, три боевые бронированные ма-
шины и три пикапа, — подчеркнул Конашенков. 
■
Уничтожили орудие иностранного производства 
На запорожском направлении группировка российских 
войск при поддержке авиации и огня артиллерии отрази-
ла две атаки штурмовых отрядов ВСУ в районе населенно-
го пункта Вербовое Запорожской области.
Кроме того, нанесено огневое поражение живой силе 
и технике ВСУ в районе населенного пункта Работино За-
порожской области. Уничтожено до 40 украинских воен-
нослужащих, два танка, пять боевых бронированных ма-
шин, два автомобиля.
— Также в ходе контрбатарейной борьбы поражены: са-
моходная артиллерийская установка Panzerhaubitze 2000 
производства ФРГ, орудие «Мста-Б», а также гауби-
ца М119 производства США, — сказал Конашенков.

19 октября. Фотограф Алексей Орлов стал победителем Международного конкурса для молодых 
фоторепортеров памяти Андрея Стенина. Весной 2022 года Алексей Орлов работал в «Вечерней 
Москве» и отправился в командировку на Донбасс. Там он сделал немало фото, в том числе 
и серию снимков, которую и признали лучшей. Серия фото рассказывает о нескольких городах 
Донбасса: Мариуполе, Донецке и других. 

фотофакт

важно
Мобилизованные, кон-
трактники и доброволь-
цы получают денежное 
содержание. А некото-
рым контрактникам по-
лагается еще дополни-
тельная выплата в раз-
мере 195 000 рублей — 
ее дают всего один раз. 
Если служба неблаго-
приятно сказалась на их 
здоровье, им полагается 
бесплатная медико-пси-
хологическая реабили-
тация продолжительно-
стью до 30 суток.

Священник помогает найти 
бойцам надежду и веру 
Священник Михаил Совет-
кин (на фото) награжден за-
местителем министра оборо-
ны медалью «За веру и слу-
жение Отечеству». Такой на-
грады он удостоен 
за многочисленные поездки 
на Донбасс и большую па-
триотическую работу.

Михаил Советкин рассказы-
вает, что ездит в зону спецопе-
рации регулярно. Начинал он 
как простой священник, кото-
рый причащал бойцов, кре-
стил их, проводил исповеди. 
Каждая из командировок дли-
лась от двух недель до полуто-
ра месяцев. 
В одну из таких поездок Миха-
ила Советкина благословил 
митрополит Самарский и Но-
вокуйбышевский Сергий 
и дал напутствие провезти 
Ташлинскую чудотворную 
икону Божией Матери «Изба-
вительница от бед» по воен-
ным частям. 
— Побывали с ней в частях, 
дислоцирующихся рядом 
с линией фронта, в Ровень-
ках, Луганске, Донецке, Маке-
евке, где давали возможность 
прикоснуться к святыне воен-
нослужащим, а также мир-
ным жителям. Они благода-
рили, что мы привезли им 
икону, — рассказывает ие-
рей. — Меня сопровождали 
казаки, так как понимали 
значимость духовной состав-
ляющей на фронте: они во все 
времена были верующими. 
При этом я взял с собой гума-
нитарную помощь, раздавал 
солдатам иконки, чтобы свя-
тые образы были всегда ря-
дом с ними. 
Побывал иерей и в госпита-
лях, чтобы поддержать ране-
ных бойцов. И однажды ока-
зался рядом с линией сопри-
косновения, всего в несколь-
ких километрах от нее. Там 
были обстрелы, но священни-
ка они не остановили, и он 
продолжил работать с ране-
ными.
— Я подходил с крестом 
к каждому военнослужаще-
му, мазал их освященным еле-
ем, — рассказывает Миха-
ил. — Отслужил потом моле-

бен, а казаки дали небольшой 
концерт. 
По его словам, каждая встре-
ча с бойцами проходила 
в очень дружеской обстанов-
ке: чувствовалось, что им 
нужна моральная поддержка. 
И это подталкивало Михаила 
Советкина приезжать на 
фронт еще и еще.
Потом он ездил на Донбасс 
уже заместителем начальни-
ка части по воспитательной 
работе. Он проводил индиви-
дуальную работу с каждым 
бойцом, рассказывал о вели-
ких полководцах, которые бы-
ли православными. А их было 
много: и Александр Невский, 
и Михаил Кутузов, и Алек-
сандр Суворов, и адмирал Фе-
дор Ушаков. Они перед каж-
дым боем крестились и проси-
ли бога о помощи.
А в последний раз священник 
выехал в зону специальной 

военной операции уже заме-
стителем командира батальо-
на по работе с личным соста-
вом. Было это в конце августа.
— В мои обязанности входило 
проводить воспитательную 
работу с военнослужащими, 
поднимать их боевой дух, — 
рассказывает Михаил.
Он считает, что даже в самых 
тяжелых жизненных ситуаци-
ях нужно поддерживать па-
триотический настрой.
— Как-то пришел я в госпи-
таль, а там лежит раненый бо-
ец с ампутированными стопа-
ми. Как ему помочь и поддер-
жать? Я рассказываю случай, 
что был один парень с таким 
же ранением, он поставил 
протезы и вновь пошел слу-
жить, — продолжает священ-
ник. — И боец воодушевился, 
ответил, что слышал об этом 
случае.
По словам Михаила Советки-
на, у мужчины буквально за-
горелись глаза после разгово-
ра со священником, и он ни на 
минуту не засомневался, что 
снова вернется в строй.
— Главное — дать человеку 
надежду, что все будет хоро-
шо, и он уже сам будет доби-
ваться поставленной цели, — 
уверен иерей.
Священник также рассказы-
вает, что во время командиро-
вок в зону СВО он убедился, 
какая прекрасная у нас моло-
дежь: ведь многие по своей 
инициативе идут служить. 
— При этом военнослужащие 
многих конфессий объедини-
лись против одной цели — ис-
требить национализм, чтобы 
воцарился мир! — констати-
рует иерей.
По его словам, радует и ситуа-
ция, что во всех регионах ак-
тивно оказывают помощь 
участникам специальной во-
енной операции.
— Меня часто спрашивают, 
когда я поеду на фронт, и при-
носят гуманитарную помощь, 
причем многие не представ-
ляются: им не нужна слава, 
они делают это искренне, от 
всего сердца, — говорит Ми-
хаил Советкин.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

досье
Иерей Михаил Советкин 
проходил срочную служ-
бу в 1985–1987 годах 
в Афганистане, участво-
вал во многих боевых 
операциях. 
В 2000-х решил связать 
свою жизнь с Церковью. 
С началом специальной 
военной операции вы-
езжает поддерживать 
российских военнослу-
жащих. Награжден ме-
далью «За содействие 
спецоперации» 
и «За веру и служение 
Отечеству».
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Спасатели отправили 
гумпомощь палестинцам

Суд изберет меру пресечения 
убийце родственников певца

Вчера МЧС России сообщило 
об отправке в сектор Газа 
27 тонн гуманитарной помо-
щи для мирных жителей. 

В ведомстве отметили, что по-
мощь была организована по 
указанию президента России 
Владимира Путина и поруче-
нию правительства. Вчера 
утром специальный борт 
Ил-76 МЧС России совершил 
рейс из подмосковного аэро-
дрома Раменское в аэропорт 
города Эль-Ариш в Египте. 
Там груз передали местному 
обществу «Красного Полуме-
сяца», которое будет отвечать 
за доставку жителям сектора 
Газа нашей гуманитарной по-
мощи. В нее вошло 27 тонн 
муки, сахара, риса и различ-
ных макаронных изделий. 
— Россию волнует ситуация, 
в которой гибнут мирные 
жители, — рассказал заведу-
ющий кафедрой политиче-
ского анализа и социально-
психологических процессов 
РЭУ им. Г. В. Плеханова, экс-
перт Ассоциации военных 
политологов Андрей Кош-

кин. — И наша обеспокоен-
ность выливается в жела-
ние и возможность помочь 
тем людям, которые попа-
ли в чрезвычайно сложные 
обстоятельства. Поэтому мы 
и отправили наш самолет 
спасателей в этот неблагопо-
лучный сейчас район. 
Он подчеркнул, что наша 
страна, как и всегда, находит-
ся в лидерах среди государств, 
которые борются за мир, ста-
бильность и благополучие 
в самых экстремальных точ-
ках планеты.
— В отличие от, например, Со-
единенных Штатов Америки, 
которые стараются еще боль-
ше и интенсивнее «разжечь 
пожар» в конфликтных ситуа-
циях. Более того, Россия пред-
ложила выступить посредни-
ком для налаживания мира 
между Израилем и ХАМАС. 
Москва готова помочь стаби-
лизировать ситуацию, — от-
метил Андрей Кошкин.
По данным палестинского 
информационного агентства, 
первые 20 грузовых авто-
мобилей с гуманитарной по-

мощью для населения сек-
тора Газа сегодня проедут че-
рез контрольно-пропускной 
пункт «Рафах», расположен-
ный на границе с Египтом. 
Контролировать этот процесс 
будет генеральный секретарь 
ООН Антониу Гутерриш.
В свою очередь Турция выра-
зила готовность создать поле-
вой госпиталь для оказания 
помощи палестинцам, а так-
же организовать авиапере-
возку раненых на свою терри-
торию для лечения. Об этом 
сообщил министр здравоох-
ранения республики Фахрет-
тин Коджа.
На момент подписания номе-
ра пресс-секретарь посоль-
ства России в Израиле Мари-
на Рязанова сообщила, что 
число российских граждан, 
погибших на израильской 
территории с начала обостре-
ния ситуации в регионе, уве-
личилось до 19. А в списках 
пропавших без вести сейчас 
значатся семь наших соотече-
ственников.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Вчера в Московской области 
нашли тела тещи и сына му-
зыканта Стаса Намина. В со-
вершении преступления по-
дозревается пасынок рок-
музыканта, который сознал-
ся в содеянном. 

Пасынок Стаса Намина от тре-
тьего брака Роман Микоян 
был задержан по подозрению 
в совершении двойного убий-
ства. Тела сводного брата и ба-
бушки подозреваемого были 
найдены в Подмосковье с мно-
жественными ножевыми ра-
нениями. Роман Микоян сам 
вызвал полицию. 
Следственный комитет Рос-
сии возбудил уголовное дело 
по статье об убийстве двух 
и более лиц. С места были изъ-
яты нож, молоток и предметы 
одежды, назначены судебно-
медицинская и молекулярно-
генетическая судебная экс-
пертизы.
Следственный комитет Мо-
сковской области сообщил, 

что подозреваемый в убий-
стве тещи и сына Стаса Нами-
на Артема признался в престу-
плении. Криминалисты СК 
отметили, что родные Стаса 
Намина погибли от многочис-
ленных ножевых ранений. 
По словам представителя 
Следственного комитета, Ис-
тринский городской суд Под-
московья 20 октября рассмо-

трит вопрос об аресте Романа 
Микояна.
— Заседание по избранию 
меры пресечения состоится 
20 октября, в 14:00, — гово-
рится в сообщении.
По данным следствия, причи-
ной убийства мог стать иму-
щественный спор, по другой 
версии — критика родствен-
ников, просивших Романа 
«перестать употреблять нар-
котики и тусоваться».
Сам музыкант отметил, что 
никогда не считал приемного 
сына родственником.
— Рома никогда не был моим 
сыном. Он сын моей бывшей 
жены Галины от ее первого 
брака. Я с ним много лет не об-
щаюсь, так как он всегда был 
недостойным и низким. Он 
никогда не был мне родствен-
ником, — сообщил СМИ Стас 
Намин.
Роман Микоян уже был судим. 
Его приговорили к двум годам 
условно за совершение ДТП 
в 2007 году со смертельным 
исходом. 
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

По словам святейшего патри-
арха, для православных хри-
стиан, которые трудятся 
в сфере информации, слово 
значит очень многое. 
— Мы его не просто произно-
сим, а распространяем среди 
множества людей, — сказал 
патриарх Кирилл. — Для тех, 

кто живет не по совести, сло-
во — это мощный боеком-
плект, который некоторые ис-
пользуют для достижения сво-
их целей. Боекомплект потому, 
что словом можно убить чело-
века. Словом можно достичь 
того, что не достигается ника-
ким оружием в области регули-
рования других видов оружия 
массового поражения. По его 
словам, в отношении вооруже-
ний, даже такого, как ядерное, 
есть договоры, а химиче-
ское — вообще запрещено.
— В информационной сфере 
нет сдерживающих рамок, — 
продолжает Патриарх Мо-
сковский и вся Руси Ки-
рилл. — В отношении про-
тивника не запрещается рас-
пространять любую ложь. 
Главное, чтобы она была эф-
фективной, убийственной. 
И эта печальная реальность 
нашего времени высокотех-
нологической цивилизации, 
обеспечивающей производ-
ство информации практиче-

ски ничем не ограниченных 
объемов. 
При этом предстоятель Рус-
ской православной церкви 
с сожалением отметил, что 
человечество, по всей види-
мости, не способно жить без 
войны. Но призвал верующих 
минимизировать вред от бое-
вых действий.
— Мы можем и должны мини-
мизировать гуманитарный 
вред от военных действий, ес-
ли эти действия начались, — 
сказал он. 
Касаясь темы проведения спе-
циальной военной операции, 
святейший патриарх особо 
подчеркнул, что нас, живущих 
в своей родной стране, упрека-
ют в том, что мы не выступаем 
против военных действий. 
— Молитвы церкви за мир, ее 
сострадание ко всем жертвам 
войны и регулярно оказывае-
мая гумпомощь не принима-
ется в расчет западными 
СМИ, считающими себя вы-
разителями общественного 

мнения, — сказал предстоя-
тель Русской православной 
церкви. — Церковь тем не ме-
нее неустанно возвышает 
свой голос за мир. Но не за 
мир проамериканский или 
проевропейский. Она высту-
пает за прочный и справедли-

вый мир, который, насколько 
это возможно, сохранил бы 
и те ценности, которые явля-
ются для нее священными. 
И прежде всего — это тради-
ционные ценности. 
Патриарх Московский и всея 
Руси Кирилл не оставил без 
внимания и попытки перепи-
сать нашу общую историю.
— Так называемая отмена рус-
ской культуры, беззастенчи-
вая клевета и безнаказанное 
уничтожение — это способы 
противопоставить и поссо-
рить тех, кто имеет отношение 
к единому духовному и куль-
турному наследию, созданно-
му народами исторической 
Руси, — отметил он. — Одна из 
самых очевидных форм такой 
отмены — уничтожение па-
мятников и воинских захоро-
нений. А уважение к местам 
погребений — это культурный 
базис, но этот нравственный 
Рубикон, увы, пройден. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Словом можно причинить 
вред и исцелить людей

Вчера в зале цер-
ковных соборов 
Патриарх Мо-
сковский и всея 
Руси Кирилл 
встретился 
с участниками 
Х Международ-
ного фестиваля 
«Вера и Слово».

символ веры

19 октября. Патриарх Московский и всея Руси Кирилл выступает перед участниками X Международного фестиваля «Вера и Слово»

Книга обрела новое прочтение, став 
радиоспектаклем
Вчера в редакции газеты 
«Вечерняя Москва» состоя-
лась премьера радиоспекта-
кля «Плач ангела на кораб-
ле», записанного на пла-
стинке. 

Идея сделать радиоспектакль 
по пьесе члена Союза писате-
лей России Алексея Беклемы-
шева пришла к режиссеру 
и актеру Роману Палилионису 
практически сразу после про-
чтения книги. Он отметил, 
что пьеса изначально была на-
писана как готовый киносце-
нарий. Тем более что сюжет 
там захватывающий: про ко-
рабль, следующий из Марселя 
на Кубу, но «застревающий» 
в районе Бермудских остро-
вов. И Николя, главный герой, 
вместе с экипажем попадает 
в потусторонний мир. 
Изначально Роман собирался 
положить текст на музыку, но 
после успешной попытки ре-
шил записать настоящий ра-
диоспектакль и подарил свой 
голос главным героям.
— Таким способом мы хотели 
показать, что он как жанр не 
вымер, а просто существует 
в новых, современных фор-
мах, — рассказал Роман Пали-
лионис. — Сейчас, когда люди 
в основном увлечены одним 
только интернетом, в дни, 
когда они все время куда-то 
спешат, мы решили предло-
жить им немного остановить-
ся и успокоиться.
Ведь, по его словам, прослу-
шивание пластинки предпо-
лагает зачастую тихую, разме-
ренную атмосферу, в которой 

человек будет чувствовать се-
бя наедине с произведением. 
— Скорее всего, наше получив-
шееся произведение может об-
радовать людей старшего по-
коления. Ведь они наверняка 
вспомнят о том, как входили 
утром на кухню и включали 
радиоспектакли. Но я также 
считаю, что это еще и вклад 
в будущее! Потому что сейчас 
необходимо возрождать се-
мейные традиции, а что может 
быть лучше, чем семейные по-
сиделки? — рассуждает Роман.
В радиоспектакле «Плач анге-
ла на корабле» использовали 
музыку уже ушедших компо-
зиторов Амаяка Моряна 
и Александра Лаврентьева.
— Дело в том, что с этими му-
зыкантами мы были очень хо-

рошо знакомы, — рассказал 
автор романа Алексей Бекле-
мышев. — И их несвоевремен-
ный уход опечалил меня. Поэ-
тому я предложил Роману ис-
пользовать их музыку.
По словам Алексея Беклемы-
шева, возможность принять 
участие в таком интересном 
проекте очень ценна.
— Мне просто нравится ду-
мать, что в один момент, когда 
я стану чуть старше, я покажу 
радиопластинку своим детям. 
И они не будут интересоваться 
у меня: «А что такое винил?» — 
потому что будут прекрасно 
знать и любить то, что мы и на-
ши предки любили когда-
то, — рассказал Алексей.
Актер Роман Палилионис от-
метил, что одной из самых 

главных тем пьесы является 
чистая и красивая любовь.
— Наверное, именно поэтому 
мы и взяли книгу современно-
го автора, чтобы переложить 
ее на винил. Ведь современ-
ная пластинка должна гово-
рить о современных пробле-
мах, чувствах и переживани-
ях, — отметил Роман.
При этом, понимая, что не всех 
заинтересует такой формат, 
как виниловая пластинка, соз-
датели придумали запустить 
радиоспектакль на CD-дисках 
и онлайн-платформах. Авторы 
призывают слушать радио-
спектакль дома, в большом 
кресле за чашкой горячего ка-
као или в деревне у камина.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Регионы смогут 
улучшить экспорт
Вчера в рамках московского 
международного экспортно-
го форума страны «Сделано 
в России» состоялась сессия 
«Новая сила регионов».

В программе сессии представ-
лен региональный экспорт-
ный рейтинг. Также эксперты 
обозначили точки роста для 
развития экспортного потен-
циала субъектов РФ.
— Особое внимание в этом го-
ду мы уделим нашим регио-
нам. У каждого из них своя 
специфика, и нам важно пока-
зать уникальность террито-
рий и производимой продук-
ции. Мы организуем нашу ра-
боту так, чтобы максимально 
рассказать об экспортном по-
тенциале субъектов страны, 
познакомить компании с бу-
дущими партнерами, сооб-
щить, чем мы можем помочь 
в развитии бизнеса, — отме-
тила генеральный директор 
Российского экспортного цен-
тра Вероника Никишина. 
В качестве экспонатов на вы-
ставке регионы представ-
ляют свои сервисы для соз-
дания виртуальных ми-
ров и цифровых двойников, 
а также варианты решения 
в области промышленной 
безопасности, новейшее рос-
сийское медицинское обору-
дование, устройства для лег-
кой промышленности. Не 
обошлось и без продуктов 
пищевой промышленности, 
которые стали визитными 
карточками своих регионов.
По словам организаторов, 
площадка «Новая сила регио-

нов» предоставляет возмож-
ность знакомства с ведущими 
компаниями-экспортерами, 
обмена опытом успешных 
проектов и налаживания де-
ловых контактов.
Программа включает в себя 
пленарную сессию, секции 
и круглые столы, где эксперты 
смогут поделиться своими 
знаниями и опытом, обсудить 
вопросы внешнеэкономиче-
ской деятельности.
Также организована экспози-
ция, которая познакомит ши-
рокую аудиторию и зарубеж-
ных партнеров с участниками 
выставки, продемонстрирует 
их конкурентоспособность 
и экспортный потенциал. 
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Активисты предложили идеи 
развития малых городов

Звезды науки и шоу-бизнеса 
поборются за 10 миллионов

Вчера в Москве прошла пре-
зентация предварительных 
итогов анализа проектов 
в рамках Конкурса малых го-
родов и исторических посе-
лений. 

Организаторы конкурса — 
АНО «Агентство стратегиче-
ских инициатив по продвиже-
нию новых проектов». 
— Цель программы — сфор-
мировать и внедрить эффек-
тивные инструменты вырав-
нивания уровня качества про-
ектов городского развития, 
реализуемых в регионах Рос-
сийской Федерации, — сооб-
щают организаторы конкурса. 
Мероприятие поможет сфор-
мировать и внедрить эффек-

тивные инструменты, кото-
рые смогут улучшить и сде-
лать одинаковым уровень ка-
чества проектов городского 
развития, реализуемых участ-
никами конкурса в различных 
регионах России.
В презентации приняли уча-
стие государственные и му-
ниципальные служащие, со-
циологи, экономисты, архи-
текторы, разработчики про-
ектно-сметной документации 
и другие.
Эксперты отметили исследо-
вание экономических и соци-
альных проектов комплексно-
го благоустройства городских 
территорий.
КИРИЛЛ ЛОЖКИН
k.lozhkin@vm.ru 

21 октября на телеканале 
ТНТ стартует новый сезон 
спортивно-интеллектуаль-
ной игры «Вызов». Звезды 
шоу-бизнеса и ученые побо-
рются за главный приз — 
10 миллионов рублей. 

На этот раз команды отпра-
вятся в непредсказуемый Да-
гестан. Чтобы получить завет-
ный приз, придется пройти 
испытания на ловкость и сме-
калку, а также научиться по-
нимать друг друга, ведь чле-
нов команды звезд шоу-бизне-
са и науки разделят на пары, 
и им придется найти общий 
язык. Среди участников: ко-
мик Денис Дорохов, певец 

Влад Соколовский, физик-ад-
дитивщик Никита Востров 
и философ Андрей Кандауров.
— Все эмоции на шоу «Вызов» 
были искренними! — подели-
лась впечатлениями актриса 
Анастасия Резник. — Рада, 
что я решилась на участие, 
встретила новых людей! По-
лучилось не все, но без оши-
бок путь невозможен.
Неизменными останутся ве-
дущие проекта  — шоумен 
Дмитрий Губерниев и пер-
вый заместитель генерально-
го директора Института раз-
вития «Иннопрактика» Ната-
лья Попова.
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

История «Плача ангела 
на корабле» основана 
на реальных событиях 
с некоторым вымыслом. 
В романе описываются 
события судна «Розали», 
которое первым исчезло 
в районе Бермудского 
треугольника. Корабль 
в итоге нашли. Автор 
Алексей Беклемышев 
придумал историю и по-
ставил перед собой зада-
чу рассказать о том, куда 
же пропал экипаж и что 
с ним случилось, вплетя 
в повествование удиви-
тельную историю любви. 

справка

Выставка поделена 
на кластеры: промышлен-
ность, экология, умный 
город, медицина, строи-
тельство, техника АПК, 
образование, товары по-
требления и ИТ. На фору-
ме состоится и награжде-
ние победителей всерос-
сийского конкурса «Экс-
портер года», где отметят 
компании, которые смог-
ли нарастить объемы экс-
порта, нашли возможно-
сти для развития бизнеса 
и вышли на новые рынки.

кстати

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 1

громкое дело

досье
Стас Намин (настоящее 
имя Анастас Микоян) — 
музыкант, композитор 
и продюсер, художник, 
фотограф, режиссер, 
создатель и лидер рок-
группы «Цветы», созда-
тель и продюсер рок-
группы «Парк Горько-
го». Организатор перво-
го в СССР независимого 
продюсерского центра, 
музыкальных фестива-
лей, в том числе в «Луж-
никах» в 1989 году. 

важно
Задачи фестиваля «Вера 
и слово» — консолида-
ция церковной и свет-
ской журналистики, 
выявление новых форм 
сотрудничества Русской 
православной церкви 
и современного обще-
ства и поиск путей раз-
вития системы право-
славных СМИ. В этом го-
ду в нем приняли уча-
стие 500 человек 
из 200 епархий из мно-
гих стран мира. 
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19 октября. Писатель Алексей Беклемышев (слева) 
и актер Роман Палилионис представили радиоспектакль 
в редакции «ВМ»



6 Тенденции и прогнозы Вечерняя Москва 20 октября 2023 года № 198 (29558) vm.ru

Проверят честность 
параллельного импорта

По словам Протасова, «важно 
усиливать маховик монито-
ринговых исследований, не 
мешая производителям и тор-
говым сетям». 
Согласно исследованию сер-
виса «МойСклад», около 
41 процента предпринимате-
лей ввозят по параллельному 
импорту электронику, 34 про-
цента — товары для дома, 
31 процент — одежду и обувь, 
25 процентов — товары для 
детей, 18 — автотовары (рас-
ходные материалы и запча-
сти). Еще 17 процентов — то-
вары для здоровья и красоты. 
— Благодаря параллельному 
импорту давление санкций на 
малый и средний торговый 
бизнес удалось серьезно сни-
зить, — считает руководитель 
сервиса «МойСклад» Аскар 
Рахимбердиев. — Большин-
ство предпринимателей, как 
мы выяснили, не испытывают 
никаких сложностей в работе 
с поставщиками. Однако не-
которые жалуются на слиш-
ком затратную логистику, ко-
торая сказывается на цене то-
вара и, как следствие, на про-
дажах.
Кандидат экономических на-
ук, преподаватель МГУ Вик-
тор Кудрявцев уверен:
— С проверками важно не пе-
реборщить. Надо понимать, 
что Роскачество, с одной сто-
роны, — автономная неком-
мерческая организация. 
С другой — она учреждена 
правительством России и фи-
нансируется из бюджетных 
средств. Иными словами, это 
полугосударственная струк-
тура, способная доставить лю-
бому торговому бизнесу ощу-
тимые неприятности. 

Как пояснил эксперт, парал-
лельный импорт — не самый 
простой и не самый прозрач-
ный процесс.
— Предприниматели нала-
живают «серые» схемы, кото-
рые нередко предполагают 
в том числе и уход от налогов. 

Ну примерно как с «серым» 
флотом, перевозящим рос-
сийскую нефть. На мой 
взгляд, государству в лице 
Рос качества важно сосредо-
точиться исключительно на 
качественных характеристи-
ках товара и пока не лезть 
глубже. Пусть лучше бизнес 
немного «оптимизирует» на-

логи, чем какая-то схема па-
раллельного импорта будет 
разрушена и мы столкнемся 
с дефицитом товаров. 
Маркетолог Денис Елисеенко 
считает, что параллельный 
импорт, в любом случае, это 
только временная история. 

— В Россию с нача-
ла года пришли 
16 новых брендов: 
из Турции, Бело-
руссии, Киргизии, 
Эстонии, Южной 
Кореи... Даже ав-
стралийский про-
давец спортивной 
одежды появился, 
потому что два 
крупнейших игро-
ка с нашего рын-
ка ушли. Думаю, 
пройдет от года до 

трех и параллельный импорт 
будет не актуален. Произой-
дет полная или почти полная 
замена потребительской ли-
нейки. Одежда будет турец-
кой, смартфоны и автомоби-
ли — китайскими, трико-
таж — ивановским и белорус-
ским и т.д. Покупательская 
способность в России — выше 

либо значительно выше, чем 
во всех соседних странах, кро-
ме разве что Японии. И все эти 
страны получили возмож-
ность выйти на богатый по-
требительский рынок со 
150 миллионами покупате-
лей. Это окно возможностей 
многие попытаются использо-
вать. Кто бы мог подумать, что 
в Средней Азии, например, 
выпускают бытовую технику? 
А она уже появилась в наших 
сетевых магазинах. Это зна-
чит, что у нее, во-первых, при-
емлемое качество, а во-
вторых, производитель спосо-
бен предоставить большие 
объемы — чтобы на тысячи 
магазинов хватило. Так что 
процесс вытеснения одних 
производителей другими вов-
сю идет. Параллельный им-
порт как явление с каждым 
месяцем теряет актуальность. 
Эксперт тем не менее считает, 
что проверять ввозимые това-
ры необходимо.
— Я не хочу купить за 10–
12 тысяч брендовые джинсы, 
которые проживут до первой 
стирки, — пояснил Денис Ели-
сеенко. 

6 октября. Москвичка Дарья Деткина демонстрирует обувь, которую она делает на заказ. Между тем примерно треть всей ввозимой 
в Россию обуви поставляется в рамках параллельного импорта. Качество этой продукции теперь будут тщательно проверять

Роскачество 
при проведении 
проверок будет 
делать акцент 
на товарах па-
раллельного им-
порта. Об этом 
заявил глава ор-
ганизации Мак-
сим Протасов. 
Чего ждать по-
купателям?

Торговые сети снижают наценки на продукты
Ретейлеры уменьшают тор-
говые накрутки на хлеб, мо-
лочку, подсолнечное масло, 
крупы и другие социально 
значимые продукты.

Об этом заявил глава Феде-
ральной антимонопольной 
службы (ФАС) Максим Ша-
скольский.
— Средний совокупный уро-
вень наценок 11 крупнейших 
федеральных торговых сетей 
в 25 категориях социально зна-
чимых продуктов питания сни-
зился на восемь процентов, — 
заявил руководитель ФАС.
По его словам, предложенную 
ведомством практику ответ-
ственного ценообразования 
на социально значимые про-
дукты поддержали 98 регио-
нальных торговых сетей, 
а также множество несетевых 
магазинов. Разумеется, в до-
бровольном порядке.
— Сетям на самом деле выгод-
но снижать надбавку на соци-
ально значимые продукты, 
потому что они живут не 
с надбавки, а с трафика поку-
пателей, — пояснил маркето-
лог Денис Михалев. — Обра-
тите внимание: даже в торго-
вых сетях группы «средний 

класс плюс» можно найти от-
носительно дешевый хлеб, 
молоко, гречку. Пусть в край-
не ограниченном ассорти-
менте, часто это вообще одна 
товарная позиция, но можно. 
Почему? А чтобы покупатели 
ходили. Зашел, купил дешево-
го хлеба и молока, а по пути, 
глядишь, еще чего-нибудь 
в корзину положил. Кстати, 
именно для этого хлеб и мо-
лочка — всегда в глубине тор-
гового зала и при этом в раз-
ных местах — подальше друг 
от друга. Задача ретейлеров 
проста: «прогнать» покупате-
ля через весь магазин, чтобы 
у него глаза разбежались и ру-
ка сама потянулась к тому или 
другому товару. А чтобы он 
в принципе в магазин зашел, 
самые «ходовые» продукты 
должны стоить подешевле. 
Желательно — меньше, чем 
в соседнем сетевом, чтобы хо-
дили «за хлебушком» именно 
в ваш. И соглашения с ФАС тут 
совершенно ни при чем. На-
ценки на самые популярные 
продукты снижают и без вся-
ких соглашений.
Сейчас, как пояснил эксперт, 
в сетевом ретейле наблюдает-
ся сразу несколько тенденций. 

— Первая — резкий рост по-
купателей к СТМ — собствен-
ным торговым маркам сетей. 
Дело в том, что продукты 
СТМ, как правило, дешевле 
конкурентов, но качество бо-
лее-менее приемлемое, — по-
яснил Денис Валерьевич. 
Вторая тенденция — доля 
дискаунтеров в структуре 
продаж на российском рынке 
уже превысила 55 процентов. 
Резко пошли в рост магазины 
с еще более низкими цена-
ми,  так называемые хард-
диска ун те ры.
— Обратите внимание: эти 
похожие на склады магазины 
с небольшими торговыми за-
лами, узким ассортиментом 
и низкими ценами стали от-
крывать на самых «проход-
ных» местах, у метро. Это зна-
чит, что менеджмент может 
позволить дорогую аренду, 
а значит, бизнес приносит хо-
роший доход, — пояснил экс-
перт.
Третий, по словам Дениса Ми-
халева, тренд — широкое рас-
пространение минимаркетов, 
или «магазинов у дома», рас-
полагающихся в подвалах или 
на первых этажах. Ассорти-
мент, как правило, там сме-

шанный, но преобладает ал-
коголь. 
Как пояснил эксперт, данных 
за 2023 год еще нет, а вот 
в прошлом такие алкогольные 
минимаркеты показали са-
мые высокие темпы роста 
продаж (плюс 17,1 процента) 
и обогнали все остальные роз-
ничные форматы.
Еще один тренд — резкий рост 
онлайн-торговли. По итогам 
прошлого года рост продаж 
электронной торговли соста-
вил в денежном выражении 
44 процента. В этом году, как 
предполагается, онлайн-тор-
говля вырастет еще в 1,5 раза.
— При этом, надо понимать, 
доля онлайн-продаж относи-
тельно «обычной» торговли 
очень невелика — 7,3 процен-
та. Но она точно будет ра-
сти, — считает Денис Миха-
лев. — Дело в том, что боль-
шинство людей покупает 
один и тот же набор продук-
тов одних и тех же брендов. 
Причем в одних и тех же мага-
зинах. Рано или поздно это 
большинство задумается: 
а зачем мне идти в магазин? 
Зачем оттягивать руки паке-
тами? Не проще ли заказать 
доставку?

ИРИНА МАТИЦЫНА
ЭКСПЕРТ ПО КАЧЕСТВУ ОБЩЕСТВА 
ЗАЩИТЫ ПРАВ ПОТРЕБИТЕЛЕЙ
Массовые проверки товаров, 
завозимых по параллельному 
импорту, имеют смысл. Ведь 
что везут в рамках такого им-
порта? Известные мировые 
бренды, которые ушли из Рос-
сии. И люди покупают не про-
сто кроссовки или, скажем, но-
утбук, а качественный товар, 
причем по высокой цене. 
Но в мире существует огром-
ный рынок подделок, и у пред-
принимателей, конечно, появ-
ляется серьезное искушение 
завозить дешевые подделки 
и продавать их как дорогие 
брендовые товары. И получа-
ется, как в книге «12 стульев»: 
«Всю контрабанду, Киса, дела-
ют в Одессе, на Малой Арнаут-
ской улице». Вот такой «кон-
трабанды» нам точно не надо! 
Помните, как после «контра-
бандной» краски у Ипполита 
Матвеевича усы стали из чер-
ных зелеными? Так что Роска-
чество делает в проверках 
правильный акцент.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

коротко

У шаурмы появится 
стандарт
В России планируется 
ввести госстандарт 
на состав и процесс при-
готовления шаурмы. 
Об этом сообщил Роспо-
требнадзор. 
«Совместно с научными 
подведомственными 
организациями начата 
работа по вопросу соз-
дания системы добро-
вольной маркировки, 
подтверждающей со-
блюдение высоких стан-
дартов приготовления 
пищевой продукции, 
а также ее сбалансиро-
ванный состав в кон-
кретной точке обще-
ственного питания», — 
сообщает пресс-служба 
ведомства.
■
Цена за топливо 
снизится
Федеральная антимоно-
польная служба потре-
бовала от компаний сни-
зить цены на топливо. 
Соответствующее пись-
мо направлено «верти-
кально интегрирован-
ным и независимым 
АЗС», сообщили в пресс-
службе ФАС. Компании 
должны предоставить 
ведомству информацию 
о реализации этой меры.
— В случае отсутствия 
принятых мер со сторо-
ны организаций ФАС бу-
дет рассматривать их 
как признаки нарушения 
антимонопольного за-
конодательства, — под-
черкнули в ФАС.
■
Узнаем у кассы
Правительство РФ 
не поддержало законо-
проект, обязывающий 
магазины указывать це-
ны на продукты, прода-
ваемые на вес, только 
за килограмм. По всей 
видимости, законопро-
ект не примут, и «сюр-
призы» для покупателей 
на кассе продолжатся.

Важно, чтобы 
под видом брендов 
не завозили их 
некачественные 
подделки

рынок

прогнозы

Жители Москвы и области впервые получили возможность купить машину в маркетплейсе — не вставая с дивана. Пока речь идет лишь об автомобиле одного 
китайского бренда, но начало положено. А сегодня на странице «Тенденции и прогнозы» корреспонденты «ВМ» выясняли, зачем понадобились проверки 
параллельного импорта, почему торговые сети снижают наценки на продукты, как будет меняться потребительский рынок и какие товары скоро начнут маркировать.

тенденции
301 26 5,3 6

рубль должна составить 
минимальная цена пол-
литровой бутылки водки. 
С таким предложением обра-
тились производители в Мин-
фин России.

процентов составил 
в 2023 году рост числа ва-
кансий в торговле. В Москве 
средняя зарплата в отрас-
ли — 65 тысяч рублей, сооб-
щает портал «Суперджоб».

тысячи книжных магазинов рабо-
тает сейчас в РФ. В январе 2020-го 
их было 8,3 тысячи. Число изда-
тельств сократилось на 16 процен-
тов, сообщает агентство «Контур.
Фокус».

процентов составляет в настоящее 
время уровень инфляции по отноше-
нию к октябрю 2022 года. Данную ин-
формацию сообщает Министерство 
экономического развития Российской 
Федерации.

Меньше покупать 
не будем

Реальные доходы россиян выросли 
в I квартале на 4,4 процента, а в евро-
зоне снизились на 1,2 процента. Об 
этом заявил президент РФ Владимир 
Путин на пленарном заседании Рос-
сийской энергетической недели — 
2023. По данным Росстата, во II квар-
тале реальные располагаемые доходы 
россиян выросли на 5,3 процента, что 
является максимумом почти за два го-

да. А как изменилось и будет меняться наше потребитель-
ское поведение? Здесь все зависит от сферы, где мы тра-
тим деньги. Если брать покупку продуктов и товаров по-
вседневного спроса, то, я считаю, за последние десять лет 
практически ничего не изменилось. Мы покупаем при-
мерно тот же набор и, думаю, продолжим покупать в буду-
щем. Если брать бытовую технику, то здесь налицо другой 
тренд — мы стали дольше ею пользоваться. Еще несколько 
лет назад среднее время эксплуатации мобильного теле-
фона, например, составляло 3–3,5 года, а сейчас — 4–5 лет. 
Поскольку никаких прорывных техно-
логий в этой сфере уже давно не при-
меняется, мы стали пользоваться мо-
бильниками до последнего — пока 
«жив» аккумулятор. С автомобилями 
примерно то же самое. По данным 
агентства «Автостат», средний возраст 
автомобилей в России приблизился 
к 15 годам. В Москве, правда, он один 
из самых низких в стране, но тоже до-
статочно «почтенный» — 11,5 года. Де-
ло в том, что купить новый автомобиль 
сейчас стало значительно труднее — 
из-за повышения цен, сложностей до-
ставки и последующей эксплуатации. 
В итоге продажи новых легковых авто 
снизились за десять лет втрое: с трех до миллиона штук 
в год. Изменился и туристический сектор. Из-за роста кур-
сов валют и более сложных, с пересадками, перелетов мы 
стали значительно реже летать за границу. Зато резко вы-
росло число отдыхающих в России: осваиваем Дагестан, 
Горный Алтай, Байкал, Карелию. Развивается автомобиль-
ный туризм, и в ближайшие годы, я считаю, он станет од-
ним из главных туристических трендов. Что же касается 
цен на импортные товары, то, к сожалению, они продол-
жат свой рост. Скачок произойдет в январе-феврале 
2024 года. Дело в том, что сейчас на полках магазинов 
одежды, обуви, бытовой техники — товары, купленные по 
курсу 75–80 рублей за доллар. И эти запасы через несколь-
ко месяцев закончатся. Так что, если хотите что-то импорт-
ное приобрести, сейчас, наверное, самое время. Возмож-
но, следует воспользоваться скидками во время «черной 
пятницы» — эта акция традиционно случится к конце ноя-
бря. В целом, я считаю, уровень потребления в России не 
снижается и вряд ли в следующем году пойдет на спад: осо-
бых предпосылок пока не видно.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ИГОРЬ 
БЕРЕЗИН
ПРЕЗИДЕНТ 
ГИЛЬДИИ 
МАРКЕТОЛОГОВ

мнение

Скоро станут маркировать 
все потребительские товары
Маркировка косметики и бы-
товой химии сейчас обсуж-
дается с бизнесом и может 
начаться с декабря этого го-
да либо весной 2024-го. 
Об этом заявила замглавы 
Минпромторга РФ Екатерина 
Приезжева.

По ее словам, в ближайшее 
время планируется начать 
маркировать еще ряд товар-
ных категорий. Так, Мин-
промторг предлагает запу-
стить уже в этом году марки-
ровку технических средств 
реабилитации, радиоэлектро-
ники, детских игрушек.
— Эксперимент доброволь-
ный: в нем участвуют только 
те компании, которые хотят 
участвовать. И он бесплат-
ный, — заявила Приезжева.
В конце сентября глава Мин-
промторга РФ Денис Манту-
ров в ходе совещания с прези-
дентом заявил, что у ведом-
ства в ближайших планах на-
чать маркировку косметики 
и бытовой химии, оптоволок-
на, электроники, препаратов 
и кормов для животных, а так-
же растительных масел и ряда 
других товарных категорий. 
В дальнейшем, как предпола-
гается, будут маркироваться 
вообще все потребительские 
товары. Но для чего?
Финансовый аналитик Артем 
Извольский пояснил:
— Государство пытается со-
кратить долю серого рынка, 
участники которого не платят 
налогов. Второй момент: на-
лицо попытка повысить эф-
фективность логистики. Про-
изводитель и продавец смогут 
отслеживать данные о движе-
нии товара, это позволит оп-

тимизировать систему поста-
вок — сделать их более бы-
стрыми и дешевыми. Но это 
в теории. А на практике для 
учета кодов маркировки, но-
вой логистики и прочих изме-
нений бизнесу придется обу-
чать персонал. Возможно, 
часть процессов придется пе-
редать на аутсорсинг. А это до-
полнительные расходы.
Как пояснил эксперт, введение 
маркировки даст потребите-
лям как плюсы, так и минусы.
— Минус один — повышение 
цены товара. Ведь за марки-
ровку фактически заплатит 
покупатель. Плюс же в том, что 
на рынке должно стать мень-
ше откровенных некачествен-

ных подделок. А еще, если се-
рого рынка станет меньше, 
вырастут доходы бюджета. 
А значит, будет больше средств 
на дороги, школы, детсады, 
медицину, разного рода соци-
альные пособия и пенсии. 
По мнению эксперта, тоталь-
ное введение маркировки — 
процесс не на один год.
— По всей России (и Мо-
сква — не исключение) есть 
условные «черкизоны», где 
большая часть товара — кон-
трафакт. Но они пользуются 
огромной популярностью по-
купателей, потому что там все 
намного дешевле. И так про-
сто их не закрыть, — пояснил 
эксперт.

Подготовил НИКИТА МИРОНОВ n.mironov@vm.ru

Где вы чаще всего 
покупаете пищевые 
товары?, % 

По данным опроса ВЦИОМ

В ближайшем 
сетевом 
супермаркете 

47

В несетевом 
супермаркете

16

В гипермаркете

14
В несетевом 
магазине 
с прилавками 

13

В «жестком» 
дискаунтере 

10
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Сканер штрихкода и кассовый аппарат. Эти приборы 
позволяют выявить контрабанду
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Сила древнерусского спецназа: 
навестим силовиков XIII века 

Непреложный факт: телесе-
зон 2022/2023 стал лучшим 
в истории Пятого канала. 
Максимальные показатели 
в основных аудиториях «Все 
25–59», «Все 18+» и «Все 4+» 
позволяют каналу на закон-
ных основаниях входить 
в топ-3 ведущих федеральных 
каналов. Но для нового сезона 
на Пятом припасли нечто осо-
бенное.
Итак, хитом сезона станет, 
очевидно, сериал «Витязи», 
снятый Михаилом Колпахчи-
евым, который работал над 
такими проектами, как «Ко-
лыбель над бездной», «Дружи-
на», «Свои». Его соавтором 
стал Андрей Балашов («Ша-
ман», «Панацея» и др.). Про-
ект стартует уже 6 ноября. 
Исторический детектив о трех 
витязях отправит нас аж 
в XIII век. Древнерусский спец-
наз представлен тремя витязя-
ми-богатырями, очень разны-
ми и по характеру, и внешне, 
и по обстоятельствам жизни. 
Белогора, очевидно, можно 
счесть умелым царедворцем 
и дипломатом — уж что-что, 
а находить общий язык он 
умел со всеми и всегда, будь 
то хоть князь, хоть смерд. Но 
после гибели братьев по ору-
жию он впал в отчаяние, ре-
шил уйти со службы и обосно-
ваться на окраине Новгород-
ской республики. Вздорный 

парень Агафон — витязь-до-
ставала. От него у старших 
товарищей постоянно болит 
голова: красавец Агафоша 
дерзок, на язык не воздержан, 
постоянно рвется в бой, под-
ставляя соратников. Ну а Ва-

рун — само спокойствие, это 
человек природы в высшем 
смысле этого слова. Он пони-
мает язык зверей, относится 
к ним с трепетом, но эту чув-
ственность Варуна видят не 
все — он нелюдим и многими 

воспринимается как чужак, 
«басурманин».
Сериал начали снимать год на-
зад, в сентябре 2022-го, в Ле-
нинградской области. Лока-
цией стала Николаевская кре-
пость. Одну из главных ролей 
исполнил Алан Томаев, к ак-
терскому составу присоедини-
лись Олег Малышев, Дмитрий 
Петрухин, Никита Василев-
ский. Подготовка к съемкам 
длилась долго: было не так про-
сто найти нужные локации, 
создать исторические костю-
мы и отыскать атрибутику, ко-
торая подчеркнула бы особен-
ности Древней Руси. Создатели 
обещают, что в сериале будет 
много трюков и поединков. Ак-
теры, кстати, реально подби-
рались по богатырским лека-
лам — они все мощного сложе-
ния и под два метра ростом.

«Древнерусским спецназом» 
назвал витязей режиссер Ми-
хаил Колпахчиев:
— У нас получился по жанру 
исторический детектив. Есть 
большое зло — враги, которые 
желают погибели Руси. Эта ли-
ния проходит через весь сери-
ал. И есть миссии на несколько 
эпизодов — когда героям надо 
спасти девушек, найти укра-
денное золото, вернуть право 
на княжение, — рассказал он 
о проекте. 
А примерно через месяц на ка-
нале стартует сериал «Настоя-
щий» с Егором Пазенко. Нам 
предстоит познакомиться с ин-
тереснейшим персонажем — 
пройдя через горячие точки, он 
решил, что отныне будет помо-
гать людям словом Божьим. 
Наверняка понравится зрите-
лям и третий сезон «Крепких 

орешков». Как говорят на Пя-
том, теперь орехов будет в два 
раза больше. Новички и ста-
рички будут бороться за рас-
крываемость, похвалу на-
чальства, подтрунивать друг 
над другом…
Третий сезон сюжетно ярких 
«Стражей Отчизны» тоже мало 
кого оставит равнодушным: 
новые повороты, враги повсю-
ду, лихие технологии — в пря-
мом смысле слова убийствен-
ные. Полюбившийся многим 
«Условный мент» вернется 
с новым сезоном в ноябре.
А еще буквально только что на 
канале разбили тарелку ново-
го, четвертого по счету сезона 
«Изгоя». Ставка делается и на 
потребительскую программу 
«Страна советов» — реально 
очень полезную для жизни 
любого из нас. 

Эпизод со съемок сериала «Витязи», которые стартовали 3 сентября 2022 года: витязь Белогор (в центре снимка) в исполнении Олега Малышева

новости

Дамы бьются за куш
На KION прошла премье-
ра бизнес-реалити 
«Сверхновая». В проекте 
участвуют только жен-
щины. Бескомпромисс-
ная борьба 14 участниц 
со всей страны проходит 
за 10 миллионов руб-
лей — столько получит 
победительница на реа-
лизацию своей бизнес-
идеи. Ведет шоу Яна Чу-
рикова.
■
«Медицинское» шоу 
Новое реалити-шоу 
«Уездный доктор» стар-
товало на PREMIER. 
В нем зрители смогут 
увидеть настоящую ра-
боту врачей и даже про-
следят за лечением. 
■
Седьмой пошел!
В Калининграде нача-
лись съемки седьмого 
сезона сериала «По за-
конам военного време-
ни» — одного из самых 
рейтинговых проектов 
Первого канала. Режис-
сером новых серий стал 
Дмитрий Петрунь («Ра-
невская», «Спросите 
медсестру»). Действие 
седьмого сезона «По за-
конам военного време-
ни» вернет зрителей 
в осень 1944 года в Лит-
ву. Премьера состоится 
на Первом канале 
в 2024 году.
■
Пелевина — на экран
Стало известно, что 
«Плюс студия» приобре-
ла опцион — экраниза-
цию трех романов Вик-
тора Пелевина, и что по-
следует сериал, в основу 
которого лягут книги 
о Дневном и Ночном 
Дозорах С. Лукьяненко. 
Судя по заставке, сериал 
будет сниматься вместе 
с Первым каналом.

Пятый канал 
презентовал но-
вый сезон едва 
ли не послед-
ним, справедли-
во полагая, что 
спешить в этом 
деле некуда. 
Надо признать, 
удивить зрите-
лей телеканалу 
удалось. 

новый сезон 

Ровесники нашей 
новой страны 

На минувшей неделе телеканал НТВ 
отметил свое 30-летие. Я все думала: 
дни рождения так или иначе отмеча-
ют все каналы, но у НТВ это прямо фе-
тиш, почему так? Кажется, ответ есть: 
у этого телеканала из всех — самая 
сложная история за плечами. Но и вы-
стоять, то есть не развалиться, телека-
налу удалось, а еще он фантастиче-
ским образом, очень мягко и умно, 

поменялся на наших глазах. Такого точно не делал никто. 
...НТВ родился сразу после октябрьских событий 1993 го-
да, стал первым частным телеканалом в России и ассоци-
ировался с изменениями в обществе и государстве. Пре-
красная Татьяна Миткова — по-неземному красивая, с со-
вершенно несоветской манерой подачи информации — 
стала в сознании миллионов «лицом перемен». И за три 
десятилетия телеканал планки не потерял, хотя и пере-
жил когда-то болезненный «передел», который мог закон-
читься полным крахом самой идеи «нового ТВ». 
Став в сознании населения страны 
«каналом боевиков», а именно с таким 
контентом НТВ пробивал дорогу 
к сердцу аудитории, он давно уже со-
всем другой, хотя умудрился не изме-
нить себе, оставив в сетке и «кино для 
настоящих мужчин». Но сегодня 
НТВ — это не только стиль и качество, 
это инновационные технологии в соз-
дании всех телепродуктов, выходы 
в прямой эфир по 5G, а главное — не-
вероятно разнообразный контент. 
И это не только действительно класс-
ные боевики и детективы, это велико-
лепные художественные проекты, на-
пример «Хождение по мукам», люби-
мые миллионами сериалы, развлекательные и музыкаль-
ные шоу и познавательные программы, документальные 
и социальные программы. Насчет последнего нельзя не 
сказать: проект «Ты супер!» для огромного числа зрите-
лей стал любимым не только потому, что он красиво 
и профессионально сделан, но и благодаря чисто челове-
ческой своей составляющей. Спасибо вам за него. 
Сегодня в библиотеке канала хранится более 50 тысяч ча-
сов оригинального контента, 18 тысяч из которых — это 
фильмы и сериалы. И в юбилейном сезоне НТВ покажет 
комедийный детектив «Запасный выход» с Юрием Стоя-
новым и Романом Мадяновым, исторический детектив 
«Страх над Невой» с Антоном Хабаровым и Андреем Фро-
ловым, шпионскую драму «ГДР», события которой раз-
вернутся вокруг судьбоносных для России событий во 
времена падения Берлинской стены, детективную драму 
«10 дней до весны», в основу которой легли реальные со-
бытия 2014 года, и другие. 
...Это давно уже не одни лишь «скандалы, интриги, рас-
следования». Там по-прежнему несется на вызовы «Ско-
рая помощь» и совершают подвиги «Морские дьяволы», 
балаболит «Балабол» и творит невероятное «Лихач». 
А еще там интригуют «Маски», раскрывают «Секреты на 
миллион» и счастливо смеются дети, прежде лишенные 
любви, а теперь получившие ее сполна. Наверное, это 
очень важно для тех, кто делает НТВ, но еще важнее это 
для его зрителей. И мы останемся вместе с вами. С юбиле-
ем, дорогой НТВ! 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»
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мнение

Для многих настоящим событием стало появление на Первом канале «Шоу Вована и Лексуса». Раньше невозможно было представить, чтобы подобный авторский 
проект занял место в эфире! Однако — факт: пранк-журналистика, «у истоков» которой стояли Вован (Владимир Кузнецов) и Лексус (Алексей Столяров), началась 
на наших с вами глазах, и вот теперь она вышла на экран. И не говорите после этого, что телевидение устарело, — оно держит руку на пульсе! 

«Рулит» прекрасный пол: 
царицы, полицейские, прочие 
В новом сезоне (2023/2024) 
телеканал «Россия» обещает 
нас удивить и порадовать 
не раз: в планах много инте-
ресных новинок, а также 
продолжений полюбивших-
ся телезрителям проектов. 

Говорят, успех киносаги о Гар-
ри Поттере отчасти был обе-
спечен тем, что дети росли 
вместе с ее героями. В случае 
с долгоиграющими проекта-
ми телеканала «Россия» все 
примерно так же: 23-й сезон 
проекта «Тайны следствия» 
просто доказывает, что зрите-
ли жить без него не могут, раз-
ве что Анна Ковальчук пора-
жает своей неувядаемостью. 
Никуда не уйдут из эфира 
и программы, ставшие на 
«России» «маячками», — юби-
ляры «Ну-ка, все вместе!» (5-й 
сезон) и «Синяя птица» (10-й 
сезон), «Истории большой 
страны» и многие другие. 
Из новинок зрителям уже яв-
но «зашла» «Лихорадка» — 
проект, необычный во многих 
отношениях и кажущийся 
перспективным даже в смыс-
ле продолжения: чай, не Эбо-
лой единой жив сценарист! 
Огромное количество по-
клонников и у исторических 
сериалов «России». В этом 
смысле лидером ожиданий, 
конечно, был и остается про-
ект «Екатерина. Фавориты». 
Марина Александрова уже 
так слилась с образом импера-
трицы, что представить ее 
в другой роли все сложнее. 
В «Фаворитах» Екатерина II 
обретает последнюю настоя-
щую любовь — Александра 
Ланского. Но, как пишут в со-
временных «статусах», «все 
сложно»: отдалившийся от 
государыни Потемкин актив-
но занимается государствен-
ными делами, но не готов от-
казаться от императрицы на-
совсем, как и она от него. 

Параллельно с личными собы-
тиями императрице прихо-
дится решать массу иных про-
блем: после подписания ею 
манифеста о престолонасле-
дии в пользу внука Александра 
начинается борьба за трон — 
желающие посидеть на нем 
никогда не переводились. 
А помните ли вы сериал «Так-
систка», давнишний, с пре-
красной Людмилой Артемье-
вой? Он вышел на экраны 
20 лет назад на НТВ и произ-
вел фурор. Абсолютно другой, 
но не менее перспективный 
проект «Алла — Такси!» ждет 
вас на «России» в этом сезоне. 
Узнав, что муж ей изменил, 
Алла радикально меняет 
жизнь — уходит из дома 
и устраивается на работу 
в районный таксопарк. В се-
риале снимались Светлана 
Колпакова, Андрей Черны-
шов, Евгений Миллер, Алек-
сандр Михайлов и масса дру-
гих прекрасных актеров. 

Нет сомнений и в успехе 
еще двух проектов «Рос-
сии» — «Васнецовой» и второ-
го сезона «Дамы с собачкой». 
Тема дамы-детектива — во-
обще мировой тренд, вспом-
ните успех «Она написала 
убийство». Бывшая учитель-
ница математики Агата Де-
нисовна в исполнении Еле-
ны Яковлевой так мила, что 
не полюбить ее невозмож-
но. Да и весь сериал на-
столько добр и по-домашнему 
располагающ к отдыху и ре-
лаксу, что смотреть его будут 
точно. 
Хорошие перспективы и у «Вас-
нецовой». Наверное, не в оби-
ду уж сценаристам, в первую 
очередь благодаря Анне Ми-
халковой, а не ярким сюже-
там: в последние годы она 
просто магически притягива-
ет внимание зрителей. Эта ма-
гия включилась после сериа-
ла «Обычная женщина», в ко-
тором Анна Никитична для 
многих открылась как ярчай-
шая актриса, хотя в ее багаже 
было немало ролей и до этого. 
«Васнецова» — майор поли-
ции, многодетная мать. К ис-
полнению служебных обя-
занностей она возвращается 
после десяти лет сидения 
в декретах. Ее назначение на-
чальником убойного отдела 
коллеги воспринимают, мяг-
ко говоря, без энтузиазма. Но 
блондинка Васнецова умеет 
воспитывать подчиненных, 
а также обладает фантастиче-
ским обаянием и непосред-
ственностью, которые не раз 
помогут ей «раскалывать» да-
же самых упрямых преступ-
ников. 
Кстати, если не смотрели, по-
смотрите уже вышедший хит 
сезона, сериал «Доктор Крас-
нов». Это яркая работа Игоря 
Петренко, да и всей команды. 
Зацепят и сюжет, и его нетри-
виальная развязка. 

Время героев, любви и не только. Первый 
канал вновь поразит мощью проектов 

Если говорить о зрительских 
суперожиданиях от проектов 
Первого канала, то, навер-
ное, это все-таки масштаб-
ные исторические сериалы. 
Тут Первый — первый. 

В новом сезоне из историче-
ских полотен обещаны исто-
рическая драма Сергея Гинз-
бурга о Екатерине Великой 
(«Великая. Золотой век») 
и, пока непонятно когда, «Со-
юз спасения. Время гнева». 
Эта колоссальная работа, 
огромная, глубинно смысло-
вая, заставляющая думать, 
интересоваться, изучать исто-
рию родной страны. История 
знаменитого декабрьского 
восстания 1825 года таит в се-
бе море тайн и до сих пор вы-
зывает споры у историков 
и всех тех, кто интересуется 
темой декабристов. Проект 
Первого рассказывает об этом 

переломном моменте, изме-
нившем историю России, язы-
ком кино и талантами актер-
ского состава. 
Юлия Снигирь, сыгравшая 
в первом сезоне истории 
о Екатерине Великой, уступи-
ла место Елизавете Боярской. 
В главных ролях и эпизодах 
в «Великой» Гинзбурга сня-
лись 100 (!) актеров, в массо-
вых и групповых сценах — 
более 1500. Для проекта под-
готовили 1000 исторических 
костюмов, часть из которых 
создавалась непосредственно 
под исполнителей глав-
ных ролей (так, для Боярской 
в роли Екатерины II было по-
шито десять нарядов), а часть 
взята напрокат в Испании 
и Чехии, на киностудиях 
«Мосфильм», им. Горького, 
«Ленфильм» и у частных кол-
лекционеров. Делали даже 
копии ювелирных украше-

ний — ну а как обойтись без 
алмаза «Орлов»! 
Очень ожидаем и проект «Ар-
батские тайны», снятый Зино-
вием Ройзманом и Алексан-
дром Коттом: это история су-
деб двух сильных женщин, 
мамы и дочки, в историческом 
антураже 1930-х и 1960-х го-
дов. Слава богу, не будет на 
канале отказа от любимых 
проектов, не забудут, напри-
мер, запавшего многим в ду-
шу «Доктора Преображенско-
го» с Денисом Шведовым — 
ждем второй сезон сериала. 
Шведов вообще в последнее 
время востребован и, что важ-
но, хоть и снимается он много, 
пока не примелькался и не на-
доел, поскольку всюду раз-
ный. Следите за выходом 
в эфир и тех проектов Перво-

го, которые были показаны на 
платформах и в онлайн-кино-
театрах: как ни удивительно, 
это ничему не мешает. 
Две Ольги — Тумайкина и Ло-
моносова — многих удивят 
в многосерийной «Москов-
ской мыльной опере». Надо 
отметить, что у Ольги Тумай-
киной вообще сейчас взлет, 
смотреть на нее в различных 
проектах — невероятное удо-
вольствие. Очень любопыт-
ный проект «Нинель» с Ма-
рией Луговой и Александром 
Лазаревым-младшим: иро-
ничный, забавный сериал. Ну 
и кто не знаком еще с «Обоюд-
ным согласием» Гай Германи-
ки — ознакомьтесь, это того 
стоит. Сердце же пусть успо-
коит «В парке Чаир»: малень-
кое киночудо. 

Кадр из картины Сергея Гинзбурга «Великая. Золотой век»: актриса Елизавета Боярская 
в роли императрицы Екатерины II

Страницу подготовила ОЛЬГА КУЗЬМИНА edit@vm.ru

В Санкт-Петербурге за-
вершились съемки исто-
рической драмы Алексея 
Андрианова «Столыпин». 
Премьерный показ состо-
ится онлайн на медиа-
платформе «Смотрим» 
в 2024 году, а телепре-
мьера запланирована 
в эфире «России». Собы-
тия сериала разворачива-
ются в 1906 году. Петра 
Столыпина только что на-
значили министром вну-
тренних дел Российской 
империи, он прибывает 
в Санкт-Петербург, но 
группа революционеров-
максималистов разраба-
тывает план убийства 
«врага революции». 

кстати

ЕЛИЗАВЕТА БОЯРСКАЯ
АКТРИСА, ИСПОЛНИТЕЛЬНИЦА РОЛИ 
ЕКАТЕРИНЫ II
Екатерина — фигура, к кото-
рой уже не раз обращались 
в кинематографе, как в рос-
сийском, так и в мировом. Зна-
ете, так получилось, что 
я играю роль Елены Андреев-
ны в «Дяде Ване» Чехова 
в двух театрах — в родном Ма-
лом драматическом в Питере 
и в Театре Наций в Москве. 
И это два абсолютно разных 
спектакля, несмотря на то что 
одна пьеса. Все всегда зависит 
от режиссера, от акцентов, ко-
торые он хочет расставить, 
от темы, которую выбирает 
главной, от его взгляда 
на историю и с внутренней, 
и с визуальной точки зрения. 
То же самое с Екатериной. Это 
будет взгляд именно режиссе-
ра Сергея Гинзбурга и опреде-
ленной компании артистов. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

комментарии экспертов
ЮРИЙ ШАЛИМОВ 
ГЕНДИРЕКТОР ПЯТОГО КАНАЛА 

Наш канал уверенно идет 
вперед. Мы продолжаем 
развиваться, делать все 
для любимых телезрителей 
и осваивать новые техноло-
гии — построили самый со-
временный в стране эфир-
ный комплекс. Это еще 
один вклад в наш успех.

КАРОЛИНА СОКОЛОВА 
ГЕНДИРЕКТОР СЕЙЛЗХАУСА 
ЭВЕРЕСТ

Пятый канал уверенно вхо-
дит в пятерку крупнейших 
федеральных вещателей. 
С 2010 года он продемон-
стрировал увеличение до-
ли более чем в 3,5 раза. Это 
колоссально. Такой дина-
мики нет ни у кого! 
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Удобно и тепло, 
но сказки — меньше 
...Осознав, что собранные в лесу рядовки были не крас-
нокнижными, а, значит, миллионный штраф ей не грозит, 
моя соседка Людочка повеселела и указывает, что ей при-
везти, если поеду на дачу. Ныне ее советчик — сеть. 
— А нет у тебя японского луку? Как бишь его, заразу... За-
писала же, сейчас, сейчас... Ургинея, вот! В интернете пи-
шут, что им натираться надо, боли снимает как рукой. 
Раздобыть ургинею не составило труда. Поковыряв по-
крытую сухими чешуйками луковку, я обнаружила, что 
под верхним слоем она полупрозрачная и из любопыт-
ства поскребла ее ногтем. Попавшая на палец капелька 
сока ничем не пахла, я забыла о ней через минуту, руки не 
вымыла, а вскоре потерла глаз, после чего он превратился 
в глаз краба, а палец обрел очертания сосиски. 
— Людочка, я могу вам привезти этот самурайский ад, но 
он немыслимо жжется! Может, лучше мазь какую-то? 
Но нет. Люди пишут — помогает. А суставы у Людочки бо-
лят «на снег». 
— Ровно за неделю до первых белых мух ка-а-а-ак вступа-
ет! А я и радуюсь. Не тому, что ноги болят, а зиме приходя-
щей. Потому что она — природе отдых. Яблоньки мои по-
спят, грушка. Лес. Морозом, может, и заразу какую при-
стукнет, вот я буду рада! А красиво как зимой. Я иной раз 
узор на окнах рассматривала часами: создаст же природа 
такую красоту! Но Сашка, внук, поменял окна на пласти-
ковые пакеты. Не дует, ага. Но не бывает на них узоров-то.
Оказалось, из-за этих окон Людочка с внуком даже по-
скандалила. И из-за них, и из-за нелюбви Сашки к зиме. 
— Нежные все какие, — вздыхает она. — Все ему холодно 
зимой, сам из машины не вылезает. «Мне надо купить но-
вое термобелье». Тьфу ты, Господи, твоя воля. А в ноябре 
у него, понимаешь, депрессия начинается. Тридцати нет, 
а он — в депрессии! Я вот каждому дню радуюсь. А уж как 
вспомню голод и холод в детстве... Но мы какими-то 
счастливыми были! Не знаю почему. Может, от того, что 
вкус настоящего горя знали  — после войны-то. 
И все у нее хорошо. И японский лук непременно поможет.  
А вот с окнами... Все так: удобно и тепло, но узоров нет, 
сказки — меньше. Но это — выбор человечества. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Российские атлеты 
могут вернуться
на Олимпиаду. 
И как вам?

ДМИТРИЙ НОСОВ
ЗАСЛУЖЕННЫЙ МАСТЕР СПОРТА 
ПО ДЗЮДО, БРОНЗОВЫЙ ПРИЗЕР 
XXVIII ЛЕТНИХ ОЛИМПИЙСКИХ ИГР 
В АФИНАХ 

Сейчас, когда Международ-
ный олимпийский комитет 
в открытую плюет на россий-
ских спортсменов, я не вижу 
смысла пытаться вновь стать 
частью их Игр. Что изменится 
в ближайшие годы? Сколько 
еще мы будем прощать и под-
ставлять вторую щеку? Пора 
с этим заканчивать. Пришло 
время отказываться от Игр, 
как бы больно ни было спор-
тсменам от этого. Я давно го-
ворю о том, что нам нужно 
создавать свои, альтернатив-
ные Игры, в которых будут 
участвовать спортсмены из 
дружественных стран. Убеж-
ден, что от этого мы только 
выиграем. А вот что будет 
с Олимпиадой, которая ли-
шится сильнейших россий-
ских спортсменов, — ритори-
ческий вопрос.

ИННА ЛИТВИНЕНКО
ПОЛИТОЛОГ, КАНДИДАТ 
ЭКОНОМИЧЕСКИХ НАУК, ДОЦЕНТ 
МОСКОВСКОГО ГОСУДАРСТВЕННОГО 
ГУМАНИТАРНОЭКОНОМИЧЕСКОГО 
УНИВЕРСИТЕТА 

Это прекрасная инициатива 
в пользу наших спортсменов. 
Это означает, что им не при-

дется прятаться и всячески 
скрывать тот факт, что они из 
России, выступать под ней-
тральными флагами, менять 
спортивное гражданство. 
Поздняков также отметил, 
что мы будем не просто уча-
ствовать, а побеждать. И это 
правильный настрой. У нас 
есть для этого достойный ре-
зерв, и наши спортсмены со-
скучились по международ-
ным играм высокого уровня. 
Даже среди их соперников 
есть близкие друзья и знако-
мые, которые поддерживают 
друг друга. Учитывая, что 
сборная России во многих ви-
дах спорта занимала призо-
вые и первые места, то нам 
есть что еще показать на 
Олимпиаде. Тем более сейчас 
есть юношеский спортивный 
состав, у которого была воз-
можность за эти пять лет под-
готовиться лучше и войти во 
взрослую сборную.

АРТУР ВАФИН
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ПСИХОЛОГ, 
ДОЦЕНТПРАКТИК ФИНАНСОВОГО 
УНИВЕРСИТЕТА

Инициатор современных 
Олимпийских игр Пьер де Ку-
бертен предполагал, что, как 
и в древние времена, спортив-
ные игры будут замещать вой-
ны. К сожалению, Олимпий-
ские игры можно назвать про-
должением войны, но иными 
средствами. Это символиче-
ские «битвы», в которых тоже 
надо выходить победителем. 
И Олимпиада не только спла-

Президент Олимпийского комитета России Станислав Поздняков выразил уверен-
ность в том, что наши спортсмены скоро вернутся к международным соревнованиям. 
Он считает, что к Олимпиаде 2028 года санкции с российского спорта будут сняты. 
Поздняков отметил, что ситуация с допуском наших атлетов к турнирам уже меняется.

вопрос дня

Подготовила АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

чивает граждан, но и показы-
вает всему миру волю народа, 
явленную в конкретном спор-
тсмене-победителе. Между-
народные игры без наших 
спортсменов — бедные игры. 
Казалось бы, мир стремится 
к культурному многообра-
зию. Но о каком многообра-
зии можно говорить без такой 
богатой историей страны, как 
Россия?

МАКСИМ СТУЛИЙ
МАСТЕР СПОРТА ПО НАСТОЛЬНОМУ 
ТЕННИСУ, МЕЖДУНАРОДНЫЙ ТРЕНЕР

Победа на Олимпиаде — меч-
та любого спортсмена. Участ-
ники Игр в течение несколь-
ких лет проходят сложные от-
борочные этапы, чтобы ока-
заться там. Это невероятно 
заряжает и мотивирует спор-
тсменов на улучшение своих 
достижений, на новые рекор-
ды. Также Олимпиада играет 
роль драйвера развития спор-
тивной индустрии во многих 
странах: залы, спортивные 
площадки, оборудование, 
тренеры, турниры — все улуч-
шается ради побед. Ведь меда-
ли спортсменов говорят о си-
ле их государств, где они смог-
ли так мощно подготовиться. 
Поэтому я уверен, что России, 
нашему спорту, спортсме-
нам, спортивной индустрии, 
Олимпиада необходима. Она 
ярко подсвечивает, где мы не-
доработали и где можно стать 
лучше. Или же сразу показы-
вает на весь мир силу и мощь 
национального спорта. Кон-
куренция на Олимпиаде всег-
да высочайшая. Сейчас сло-
жилась непростая ситуация 
для российского спорта. Ско-
рее всего, на ближайшей 
Олимпиаде 2024 года не будут 
представлены наши спор-
тсмены. Но к 2028 году все мо-
жет поменяться. 

точка Продолжаем цикл публикаций «Наш век», посвя-
щенный грядущему столетию «Вечерней Москвы». 
Сегодня точку в номере ставит поэт Николай Яков-
левич Энтелис (1927–2017), сотрудничавший с на-
шей газетой. Фото сделано в здании на улице 
1905 года, 7, где в 1978–2011 годах находилась наша 
редакция. А вот ответ на вопрос, когда оно сделано, 
потребовал целого расследования. 
Снимок мы обнаружили в архиве редакции. На обо-
роте указаны только имена героя и автора (фото-
граф Сергей Панкратьев). Дочь поэта, актриса Ксе-

ния Энтелис, ответила, что в семейном архиве тако-
го фото нет и дата ей неизвестна. 
На столе Энтелиса — два номера «Вечерки». Судя по 
верстке в пять колонок, это 1996–1997 годы. В газете 
на переднем плане в левом верхнем углу — реклам-
ное фото и подпись в три строки в столбик, где пер-
вые буквы — «Бе...», «вс...» и «пр...». В газете на за-
днем плане у «шапки» (центрального материала) 
в заголовке есть слог «...ер...» в середине слова. 
Оказалось, это два выпуска за одно и то же число — 
16 октября 1997 года. Фото в верхнем углу подписа-

но «Без нее все так пресно...», «шапка» озаглавлена 
«Охота на контролеров». Первый выпуск выходил 
днем и продавался в метро, а к вечеру его частично 
переверстывали, дополняя новой информацией, 
и разносили по почтовым ящикам и киоскам. Так 
как за окном светло, сделано фото не раньше начала 
следующего дня, 17 октября 1997 года. 

ЖДЕМ ПИСЕМ НА EDIT@VM.RU С ПОМЕТКОЙ НАШ ВЕК.
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наш век

Знаменитая кузница актерских 
кадров отмечает юбилей 

Сегодня исполняется 80 лет 
со дня открытия Школы-сту-
дии МХАТ. К этому событию 
преподаватели, студенты 
и выпускники легендарного 
института подготовили вы-
ставку в Новом Манеже. 

В 1943 году Школу-студию 
МХАТ открыли основатели 
Художественного театра — 
Константин Станиславский 
и Владимир Немирович-Дан-
ченко. Их театр был по-
настоящему народным, про-
должал работать в эвакуации 
и на фронтах Великой Отече-
ственной войны. Необходимо 
было новое поколение арти-
стов, которое бы сохраняло 
высочайший уровень профес-
сионального мастерства. Пре-
емственность поколений — 
главный принцип института 
и в наши дни.
— Для меня Школа-студия — 
это прежде всего связь вре-
мен, — рассказал выпускник 
Школы-студии, преподава-
тель, художественный руково-
дитель Театра имени Пушкина 
Евгений Писарев. — Знания, 
отношение к профессии, уме-
ние создать творческую ат-
мосферу, полученные мной от 
легендарных педагогов, я ста-
раюсь передать молодым ар-
тистам. 

До 28 октября в Новом Ма-
неже открыта масштабная 
 выставка «Школе-студии 
МХАТ — 80. Семейный аль-
бом». Современная интерак-
тивная экспозиция расскажет 
обо всех вехах существования 
учебного заведения и о людях, 
которые передавали мастер-
ство следующим поколениям. 
Выставка даст возможность 
зрителям проследить линию 
развития института от исто-
ков, когда педагогами были 
Василий Топорков и Виктор 
Станицын, к современности. 
В одном из залов воссоздали 
модель кабинета ректора. Для 

этого из здания в Камергер-
ском переулке привезли ис-
торические реликвии, среди 
которых ректорский стол. 
Руководили Школой-студией 
Вениамин Радомысленский, 
Олег Табаков, а сейчас долж-
ность ректора занимает Игорь 
Золотовицкий. 
— Нам было ценно провести 
столь значимую выставку, по-
священную ведущему теа-
тральному институту страны, 
и для нас это особенное собы-
тие, — отметил руководитель 
театрального пространства 
«Арт-платформа» в Новом Ма-
неже Дмитрий Бикбаев. — 
Мы давно сотрудничаем, 
и у нас идут дипломные спек-
такли выпускников. 
В рамках выставки пройдут 
творческие встречи с выпуск-
никами Школы-студии Серге-
ем Безруковым, Владимиром 
Машковым, Ириной Апекси-
мовой, Мариной Брусники-
ной и другими известными 
артистами и режиссерами. 
Руководители отмечают, что 
это первое мероприятие за 
всю историю учебного заве-
дения, которое позволит зри-
телю подробно познакомить-
ся с устройством главной ак-
терской кузницы.
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

14 октября. Ректор Школы-студии МХАТ Игорь Золотовицкий на открытии выставки в Новом 
Манеже, посвященной 80-летию этого учебного заведения

ИГОРЬ ЗОЛОТОВИЦКИЙ 
РЕКТОР ШКОЛЫСТУДИИ МХАТ 

Казалось, что только недавно 
мы планировали, как отмечать 
юбилей прославленной шко-
лы, и дата подошла очень бы-
стро. Школа была основана 
в 1943 году, в непростое время 
для нашей страны, в разгар 
войны. И тем не менее прави-
тельство постановило открыть 
творческий вуз. Это показыва-
ет, как важна была для страны 
такая школа, и сегодня мы то-
же видим, как важна сфера ис-
кусства для нас.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Цифровая грамотность 
школьников будет повышаться

Роботы столичных студентов 
готовы к битве

До 12 ноября продолжается 
новый этап Всероссийского 
образовательного проекта 
«Урок цифры». Тема текуще-
го урока — «Мессенджеры». 

Занятие направлено на раз-
витие ключевых компетен-
ций цифровой экономики 
у школьников, а также на зна-
комство с особенностями он-
лайн-коммуникаций, основ-
ными принципами цифрово-
го этикета, а также техноло-
гиями, которые применяются 
в мессенджерах: от чат-ботов 
до нейросетей.
— Занятия будут, безусловно, 
полезны для подростков, по-
тому что они сейчас уходят от 
классического общения и все 
больше проводят времени 
в сети, — сказал руководитель 

отдела сетевых решений 
 ИТ-компании Андрей Раев-
ский. — Несмотря на то что 
недавно начали готовить 
 ИТ-специалистов на государ-
ственном уровне, грамотных 
профессионалов категориче-
ски недостаточно.
По его словам, благодаря по-
добным проектам сектор бу-
дет развиваться.
— И лет через пять мы сможем 
получить хорошие кадры, ко-
торые в будущем смогут стать 
настоящими профессионала-
ми, — добавил Раевский.
Пройти урок могут школьни-
ки с 1-го по 11-й класс с любо-
го устройства с выходом в ин-
тернет как одни, так и вместе 
с родителями и учителями.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Завтра в Перми пройдет вто-
рой отборочный этап Между-
народного чемпионата по бит-
ве роботов. Среди участников 
есть как российские, так и за-
рубежные команды.

Второй этап пройдет в форма-
те состязаний на выбывание 
с участием 34 роботов. Их 
представят участники из Рос-
сии, Индии и Китая. Всего со-
стоится 25 поединков, после 
которых отберут лучших из 
лучших. Они пройдут в следу-
ющий тур.
Кстати, среди участников вто-
рого этапа «Битвы роботов» 
есть и столичные команды. 
Например, студенты из МГТУ 
имени Н. Э. Баумана предста-
вят двух роботов, еще по одно-
му выставят команды из Рос-

сийского государственного 
социального университета 
и МИРЭА — Российского тех-
нологического университета.
— Помимо чемпионата, каж-
дый посетитель «Битвы робо-
тов» сможет посетить выста-
вочное пространство «Я ро-
бот». Именно в этой зоне го-
стям покажут робофутбол, 
VR-зону, роболазертаг, робо-
сумо и робота по имени  «Т-800 
Джон Генри», — отмечает со-
организатор чемпионата 
Олег Кивокурцев.
Кстати, первый отборочный 
этап «Битвы роботов» прошел 
16 сентября в Красногорске. 
Там выступили 24 команды из 
России, Турции, Индии и Ка-
захстана.
КИРИЛЛ ЛОЖКИН
k.lozhkin@vm.ru

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Выкуп авто. Т. (926) 499-95-66

Авто, запчасти, 
транспортные услуги

Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги
● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

форточка

Ольга Кузьмина — один из самых душевных обо-
зревателей «ВМ». Каждое слово — как весенний 
ветер, ворвавшийся в открытую форточку.

СА
Ш
А 
СА
ВЕ
Л
ЬЕ
ВА

/Т
АС
С

СЕ
РГ
ЕЙ

 П
АН

КР
АТ
ЬЕ
В


